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Поставили на «поток»
Что меняет ввод нового трубопровода для России и Европы

Валерий Воронов

Успешное завершение строитель-
ства газопровода «Северный по-

ток-2» позволит обеспечить Европе 
надёжное энергоснабжение, а Рос-
сии — сократить издержки транзита. 
Этот крупный проект станет и важ-
ным шагом для европейских стран 
в достижении углеродной нейтраль-
ности, считают опрошенные «Изве-
стиями» эксперты. При этом запуск 
нового трубопровода не будет озна-
чать прекращения поставок газа в Ев-
ропу по другим маршрутам — предсе-
датель правления «Газпрома» Алексей 
Миллер заявил: концерн готов прод-
левать договор о транзите через тер-
риторию Украины после 2024 года 
и даже увеличить поставки. Это реше-

ние, по словам главы компании, будет 
зависеть от экономической целесоо-
бразности и состояния трубопровода 
в этой стране.

«Газпром» всегда подходил к «Се-
верному потоку-2» как к экономиче-
скому проекту, подчеркнул 22 июля 
председатель правления компании 
Алексей Миллер.

— Его цель — обеспечить надёж-
ность, стабильность и диверсифика-
цию поставок газа на рынок Евросою-
за. А также снижение стоимости газа 
для конечных потребителей за счёт 
более короткого транспортного 
маршрута — почти на 2 тыс. км мень-
ше до территории Германии, чем че-
рез газотранспортную систему (ГТС) 
Украины, — отметил глава 
компании.
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Пошли на выручку
Штрафы за нарушение прав потребителей предлагают увеличить

Евгения Перцева 

Д ля торговли, авиаперевозчиков 
и производителей предложили 

увеличить размер штрафов — сде-
лать их оборотными (зависящими 
от выручки), если компании нару-
шат права граждан, пользующихся 
услугами. С такой инициативой к Ро-
спотребнадзору обратилась Меж-
дународная конфедерация обществ 
потребителей (КонфОП), «Известия» 
ознакомились с документом. Речь 
идёт, к примеру, об обмане покупате-
лей, навязывании услуг и предостав-
лении людям недостоверной инфор-
мации. Эти нарушения сейчас грозят 
фирмам санкциями в размере око-
ло 20–50 тыс. рублей. В КонфОП су-
ществующее наказание считают но-
минальным и не соответствующим 
практикам развитых стран.

КонфОП предложила резко повы-
сить штрафы за нарушение прав по-
требителей. Речь идёт о статьях гла-
вы 14 КоАП, в которых перечислено 
несколько пунктов: обман, оказание 
недобросовестных услуг, их навязы-
вание и так далее. По мнению кон-
федерации, за повторное соверше-
ние указанных действий компаниям 
должны грозить оборотные штра-
фы, их размер может колебаться 
в зависимости от отрасли и её при-
быльности — от 1 до 5%. Причём не-
обходимо, чтобы эти средства посту-
пали в казну, а не самим гражданам, 
как это происходит сейчас. Об этом 
«Известиям» рассказал председатель 
правления КонфОП Дмитрий Янин. 
По его словам, инициатива обсуж-
далась в конце июня на Консульта-
тивном совете по защите прав по-
требителей, возглавляет который 
глава Роспотребнадзора 
Анна Попова.

Береги счёт смолоду
Среди 20-летних утроился спрос на кредитки

Роза Алмакунова

С начала года молодые люди стали 
намного активнее интересовать-

ся кредитными картами. В первом 
полугодии 2021-го заявки на получе-
ние кредиток оформили втрое боль-
ше граждан в возрасте 18–20 лет, чем 
за аналогичный период годом ранее, 
сообщили «Известиям» в финансовом 
маркетплейсе «Сравни.ру». Тенден-
цию омоложения держателей карт 
с доступом к заёмным средствам под-
твердили «Известиям» в крупнейших 
бюро кредитных историй (БКИ) и бан-
ках. Это объясняется ростом диджи-
тализации финансовых инструментов, 
а также агрессивным продвижени-
ем такого вида ссуд. В силу возраста 
и нехватки знаний молодёжь может 
увязнуть в долгах из-за массового ис-
пользования кредитов, предупреди-
ли эксперты.

В январе–июне 2021 года заяв-
ки на кредитки оформили в 2,8 раза 
больше граждан в возрасте от 18 
до 20 лет, чем в первом полугодии 
2020-го, рассказали «Известиям» 
в «Сравни.ру», не представив пока-
зателей в абсолютном выражении. 
По данным финансового маркетплей-
са, в целом число россиян, обратив-
шихся в банки за кредитной картой, 
выросло вдвое относительно про-
шлого года. Больше всего желаю-
щих получить такой «пластик» ока-

залось в Москве, Санкт-Петербурге 
и Краснодаре. В крупнейших БКИ 
и банках подтвердили, что владель-
цы карт с заёмными средствами ста-
новятся моложе.

В Сбере выявили трёхкратный 
рост интереса молодёжи к кредит-
кам по сравнению с первой полови-
ной 2020-го. В МКБ отметили, что, 

по их информации, выдача таких карт 
клиентам в возрасте 18–20 лет увели-
чилась вдвое. В ВТБ рассказали, что 
в этом году активизировали работу 
с молодым поколением, запустив кре-
дитные продукты для потребителей 
до 21 года; при этом банк не указал 
объёмов их выдач. В банке «Санкт-
Петербург» работают с гражданами 
старше этого возраста. А «Хоум Кре-
дит» зафиксировал всё бо`льшую по-
пулярность кредиток среди людей 
25–30 лет, которые уже фи-
нансово независимы. 

Сокращение строптивого 
Учёные быстрее отследят мутации SARS-CoV-2

Денис Гриценко

Б ыстрый и недорогой способ кон-
тролировать мутации коронавиру-

са предложили в ЦНИИ эпидемиоло-
гии Роспотребнадзора. Специалисты 
рекомендуют для определённых задач 
не расшифровывать геном вируса це-
ликом, как это делают сейчас, а «про-
читать» только ту его часть, мутации 
в которой влияют на важные эпидеми-
ологические свойства SARS-CoV-2. Та-
кой подход позволит в десять раз сни-

зить расходы на исследования и в два 
раза увеличит их скорость. Оператив-
ный мониторинг мутаций даст воз-
можность быстро выявлять преобла-
дающий на определённой территории 
штамм вируса и выбирать наиболее эф-
фективный способ противодействия.

Специалисты ЦНИИ эпидемиоло-
гии Роспотребнадзора предложили 
быстрый и недорогой метод контро-
ля над мутациями коронавируса, ко-
торый может стать альтернативой 
более сложной процедуре полной 

расшифровки генома, применяемой 
сейчас для мониторинга за мутаци-
ями и штаммами. Они предлагают 
«прочитывать» только его «важную» 
часть и использовать для этого це-
ленаправленное высокопроизводи-
тельное секвенирование гена, коди-
рующего S-гликопротеин SARS-CoV-2. 
Исследования показали: подавляю-
щая часть мутаций, которые влияют 
на свойства коронавируса, происхо-
дит именно в этом участке 
генома. 
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Воздушное оснащение
Какие новинки показали на МАКС-2021

Антон Лавров, Алексей Рамм, Анна 
Черепанова

В нынешнем году Московский ави-
акосмический салон, несмотря 

на все сложности пандемии, вышел 
продуктивным. По словам главы «Ро-
стеха» Сергея Чемезова, на МАКС-
2021  корпорация подписала кон-
тракты на сумму 230 млрд рублей, что 
превзошло все ожидания. А «Рособо-
ронэкспорт» отчитался о заключении 
на авиасалоне экспортных договоров 
по военной продукции общей стоимо-
стью свыше €1 млрд. Главным же со-
бытием авиасалона стала презента-
ция нового боевого самолёта. Проект 
отечественного истребителя пятого 
поколения представил «Ростех», ко-
торый прогнозирует машине громкий 
экспортный успех. Среди других разра-
боток компании презентовали новей-
шее высокоточное оружие. В новинках 
МАКС-2021 разбирались «Известия».

�� ПО ПРАВИЛАМ МАРКЕТИНГА

«Ростех» решил поставить «шах и мат» 
зарубежным конкурентам, предста-
вив на площадке МАКС-2021 главную 
интригу авиасалона — перспективный 
истребитель ЛТС Checkmate. Событию 
предшествовала мощная рекламная 
кампания, день за днём подогревавшая 
интерес публики. За несколько дней 
до премьеры на интернет-странице 
проекта разместили видеоролик, в ко-
тором можно было увидеть отдельные 
элементы новой машины. Нарастала 
PR-атака и в Telegram-канале «Ростеха», 

где компания публиковала загадочные 
посты. Позже активировали обратный 
отсчёт до премьеры, которую уже с не-
терпением ожидали многие.

20 июля в выставочном павильоне 
компании «Сухой» Сергей Чемезов и ге-
неральный директор Объединённой 
авиастроительной корпорации Юрий 
Слюсарь представили внешний вид 
и характеристики перспективного лёг-
кого тактического истребителя пятого 
поколения. Полностью интригу сохра-
нить не удалось. Фотографии готовя-
щегося к презентации самолёта неза-
долго до неё утекли в социальные сети.

Премьера прошла в формате со-
временного мультимедийного пред-
ставления с применением самых пе-
редовых медиатехнологий. Удачно 
подобранное музыкальное сопрово-
ждение и яркие световые эффекты 
должны были усилить впечатление 
присутствовавших от принципиаль-
но новой боевой машины.

По замыслу создателей, в будущем 
Checkmate составит конкуренцию 
на внешнем рынке самым современ-
ным западным истребителям, включая 
американскую «невидимку» пятого по-
коления F-35. Возможна разработка од-
номестной, двухместной версий и ва-
рианта для авианосцев.

�� ЭКСПОРТНЫЙ ПОТЕНЦИАЛ

В отличие от всех остальных современ-
ных боевых самолётов отечественного 
производства, ЛТС Checkmate оснащён 
одним двигателем, а не двумя. Разработ-
чики заявляют, что такая схема поможет 
снизить цену до $25–30 млн и расходы 
на эксплуатацию нового самолёта, сде-
лав его очень привлекательным товаром. 
При этом боевые возможности машины 
не пострадают. В разработке использо-
ван обширный технологический фунда-
мент, заложенный при создании истре-
бителей пятого поколения Су-57.

Компания разработала продемон-
стрированный образец за собственные 
средства всего за год. При этом пока-
зан не макет, а полноценный опытный 
экземпляр для наземных отработок 
со многими установленными систе-
мами. Ожидается, что затем он при-
мет участие и в лётных испытаниях.

Первый полёт ЛТС запланирован 
на 2023 год, а начало поставок заказчи-
кам намечено на 2026-й. Поэтому объяв-
ленные характеристики пока остаются 
теоретическими. По расчётам разработ-
чиков, самолёт должен выдерживать 
крейсерскую сверхзвуковую скорость 
без включения форсажа. На больших 
высотах он сможет летать в два раза бы-
стрее скорости звука. Дальность полёта 
без подвесных топливных баков дости-
гает 3000 км, боевой радиус — 1500 км.

Отдельное внимание на презента-
ции уделили ударным характеристи-
кам самолёта, которые должны сделать 
его универсальным. ЛТС способен не-
сти пять ракет «воздух–воздух». Его 

максимальная бомбовая нагрузка бу-
дет достигать 7400 кг. Это мало чем 
уступает характеристикам тяжёлого 
истребителя Су-35. Внутренние отсеки 
для вооружения заявлены как самые 
большие в этом классе машин.

«Ростех» подумал не только о бое-
вых характеристиках своего экспорт-
ного продукта. Совместно с самолётом 
была анонсирована автоматизирован-
ная система его логистической поддерж-
ки Matreshka. Её использование поможет 
вести обучение персонала, снизить сто-
имость и увеличить эффективность по-
слепродажного обслуживания. В неё ин-
тегрирована программа предиктивной 
аналитики, с помощью которой можно 
спрогнозировать все необходимые ме-
роприятия для каждого самолёта в парке.

— Пока рано говорить об экспортных 
перспективах, машина ещё даже ни разу 
не летала. Какие-то более или менее точ-
ные прогнозы можно будет сделать, ког-
да самолёт выйдет хотя бы на этап лёт-
ных испытаний, — пояснил «Известиям» 
военный эксперт Андрей Фролов. — Опыт 
показывает, что все самолёты, которые 
создаются в последние годы (и не толь-
ко в России), уходят вправо от намечен-
ных сроков. Ну а что будет на рынке че-
рез 5–7 лет, никто не знает. Что касается 
маркетинга, то цифры были оглашены 

разработчиками — заявлено 300 машин, 
которые может принять рынок.

Эксперт считает, что экспорт-
ный потенциал можно оценить ис-
ходя из списка тех стран, которые 
сейчас эксплуатируют истребитель 
МиГ-29 старых модификаций. Новый 
Checkmate стоит предлагать в первую 
очередь тем государствам, у которых 
на вооружении есть этот самолёт.

— Очевидно, закупившие F-35 не бу-
дут его приобретать. У Китая есть свои 
машины пятого поколения. Но тех, кто 
эксплуатирует МиГ-29, много — как раз 
300 машин и наберётся. Это страны 
СНГ, Сербия, Алжир, Мьянма и многие 
другие, — заключил Андрей Фролов.

�� ВЫСОКОТОЧНОЕ ТАКТИЧЕСКОЕ

Главные новости по управляемым вы-
сокоточным боеприпасам на авиаса-
лоне поступали от АО «Корпорация 
“Тактическое ракетное вооружение”» 
(КТРВ). В этом году компания показа-
ла не только всю современную линейку 
бомб и ракет, предлагаемую на экспорт 
и для ВКС России, но и два последних 
высокоточных образца.

Среди этих новинок — компакт-
ная корректируемая авиабомба КАБ-
250ЛГ-Э с лазерным наведением, ранее 
известная под кодовым обозначением 
К047Э. Боеприпас создавали для разме-
щения во внутренних бомбовых отсе-
ках малозаметного истребителя пято-
го поколения Су-57, но его можно будет 
применять и на других самолётах.

Как рассказали «Известиям» в АО 
«КТРВ», сравнительно небольшая мощ-
ность боевой части весом 165 кг и вы-
сокая точность позволяют применять 
такие боеприпасы на поле боя в непо-
средственной близости от своих войск 
без риска для них.

Уничтожать самые хорошо защи-
щённые цели способно и другое воо-
ружение от корпорации — планирую-
щая авиабомба УПАБ-1500Б-Э (К029КЭ). 
Её фугасная бетонобойная боевая часть 
весом в тонну может проникать через 
9 м железобетона, поражать прочные 
промышленные здания, бункеры и пе-
щеры. Боеприпас уже интегрирован 
в истребители Су-35, которые могут 
сбрасывать его с дистанции до 50 км 
и высоты 15 км. Он имеет инерционно-
спутниковую навигацию и не требует 
наведения или подсветки после сбро-
са. Самолёт может сразу же начинать 
манёвр уклонения. При этом точность 
попадания составляет менее 10 м.

По словам представителей КТРВ, ак-
тивно идут испытания новых мощных 
планирующих авиабомб серии «Гром» 
для боевых самолётов и беспилотников. 
В варианте с дополнительным двигате-
лем их дальность достигает 120 км, что 
позволяет атаковать цели, не входя в зону 
действия ПВО противника и не подвергая 
летательный аппарат опасности.

— Без высокоточных боеприпасов со-
временная война уже немыслима, — от-
метил в беседе с «Известиями» военный 
эксперт Владислав Шурыгин. — И тут 
у нас реально есть очень серьёзные про-
движения за последние годы. Особенно 
это заметно по опыту боевых действий 
в Сирии, где на практике испытали 
практически все боеприпасы КТРВ.

Операция выявила потребность 
в лёгких высокоточных боеприпасах 
с минимальным побочным ущербом 
и особо мощных, способных поражать 
целые подземные города и базы, ко-
торые экстремисты строили для того, 
чтобы укрыться от авиаударов. Обыч-
ные бомбы часто оказывались неэф-
фективными против таких целей, рас-
сказал эксперт.

�� АВИАТЕХНИКА ДЛЯ ВОЙНЫ 
И МИРА

«Рособоронэкспорт» 23 июля отчитался 
о заключении на авиасалоне экспорт-
ных контрактов на военную продукцию 
стоимостью свыше €1 млрд. В её числе 
истребители Су-30СМ, ударные верто-
лёты Ми-35М и военно-транспортные 
Ми-17В5. Удалось продать также пере-
носные зенитно-ракетные комплексы 
«Верба» и радиолокаторы «Противник-
ГЭ». Корпорация не стала раскрывать 
страны, которые приобрели это оружие.

Кроме военной техники авиаса-
лон отметился и крупными заказами 
на гражданские самолёты и вертолё-
ты. Почти все они от отечественных 
компаний. Хитом продаж стал регио-
нальный лайнер Sukhoi Superjet 100. 
Отечественные авиаперевозчики 
и лизинговые компании подписали 
твёрдые договоры и соглашения о на-
мерениях купить более 50 единиц. На-
шлись заказчики и на два десятка тур-
бовинтовых пассажирских Ил-114-300.

Компания «ЮТэйр — Вертолётные 
услуги» приобретёт 50 Ми-8АТМ. ПАО 
«Газпром» заказало 16 Ми-171А3 для ра-
бот на арктическом шельфе. Заключа-
ли на МАКС-2021 контракты и на вер-
толёты нового поколения.

Первого отечественного заказчи-
ка нашли новые транспортные Ка-
62. «Газпромбанк Лизинг» предоста-
вит их в распоряжение эксплуатантов 
на Дальнем Востоке. Для МЧС заказа-
но девять новейших транспортных Ми-
38ПС в арктическом исполнении.

Новости  

Чартер побери
С открытием рейсов на курорты Египта туры не подешевеют

Анастасия Платонова

После шестилетнего перерыва 
российские туристы вновь смо-

гут напрямую летать на курорты Егип-
та. Разрешение на рейсы в Хургаду 
и Шарм-эш-Шейх вступает в силу 9 ав-
густа. Но появления дешёвых чартерных 
авиаперелётов не стоит ждать раньше 
сентября-октября, уверены туропера-
торы. Пока недельный отдых в пятизвёз-
дочной гостинице all inclusive в Хургаде 
и Шарм-эш-Шейхе обходится туристам 
в 100–120 тыс. рублей, но после запуска 
первых прямых рейсов цена ниже не ста-
нет, заявили в Ассоциации туроперато-
ров России (АТОР).

�� ПОЛЁТЫ НАЯВУ

Решение оперштаба по борьбе с коро-
навирусной инфекцией от 23 июля сде-
лало возможным формирование туров 
с прямым перелётом в Хургаду и Шарм-
эш-Шейх. Сам факт, что после шести 
лет перерыва полёты на курорты Егип-
та открыты, радует, но разрешённых 
оперштабом рейсов пока недостаточ-
но, сказал вице-президент Ассоциации 
туроператоров России (АТОР) Дмитрий 
Горин.

— Полёты будут открыты на пари-
тетной основе — половина египетских 
рейсов, половина российских. Итого 
мы будем иметь по 20 рейсов в неделю 
в Хургаду и Шарм-эш-Шейх. Это макси-
мум 15 тыс. пассажиров в месяц. Но по-
тенциально даже сейчас, в межсезо-
нье, Египет может принимать 200 тыс. 
человек ежемесячно, — сказал эксперт 
«Известиям».

По его словам, авиакомпании начнут 
получать допуски на полёты в Хургаду 
и Шарм-эш-Шейх в ближайшую неделю.

— На последнем заседании межве-
домственной комиссии (МВК) пере-
возчики запросили 231 допуск на по-
лёты на курорты Египта. Но даже если 
все их сейчас одобрят, у нас действует 
квота: по пять рейсов в неделю на каж-
дый из курортов. Будем смотреть, какие 

авиакомпании в итоге получат разре-
шение в рамках этой квоты. Думаю, что 
это будут регулярные рейсы, — сказал 
Дмитрий Горин.

«Известия» направили запрос в Ро-
савиацию.

После выдачи допусков МВК ведом-
ство должно предоставить разреше-
ния, а аэропорты подтвердить слоты. 
Эксперты считают, что двух недель до-
статочно, чтобы урегулировать орга-
низационные вопросы и продать би-
леты. Однако не факт, что перелёты 
откроются 9 августа, это может про-
изойти и позже. Пока ни один авиапе-
ревозчик не объявил об открытии рей-
сов на египетские курорты, сказали 
«Известиям» в пресс-службе Tez Tour.

— Что касается чартеров, то мы ждём 
разрешения на формирование таких 
программ в сентябре-октябре, — отме-
тили в компании.

Чартеры на курорты Египта не поя-
вятся, пока не будет отменено квотиро-
вание рейсов, уверен Дмитрий Горин.

— По опыту открытия других на-
правлений мы видим, что квоты на пе-
ревозку из России постепенно рас-
ширялись — так было с Каиром, ОАЭ 
и другими направлениями. Кроме 

того, Каир открыт для вылетов прак-
тически из всех региональных аэ-
ропортов. Очевидно, что с курорта-
ми Египта будет так же: количество 
рейсов вырастет по завершении ра-
боты инспекции Роспотребнадзора 
и Ростуризма в этой стране. Это осо-
бенно важно сделать к октябрю, ког-
да в стране начнётся высокий сезон, — 
отметил Дмитрий Горин.

�� ДИНАМИЧЕСКИЕ ЦЕНЫ

Без чартеров отдых в Египте дешёвым 
не будет, отметили в пресс-службах 
«Интуриста» и Tez Tour. Об этом же за-
явил и Дмитрий Горин. В «Интуристе» 
сказали, что цены на туры с регулярной 
перевозкой будут сопоставимы со сто-
имостью туров в Грецию.

Сейчас на курорты Египта можно до-
браться с пересадкой через Стамбул — 
такие рейсы стоят около 23 тыс. рублей 
туда-обратно. Прямые рейсы в Каир — 
около 31 тыс.

— Египту необходима чартерная пе-
ревозка, потому что это в первую оче-
редь бюджетное направление, там 
много недорогих гостиниц даже в ка-
тегории «пять звёзд». Если цена на пря-

Пилоты российского Superjet показали взлёт и посадку с коротких взлётных полос

Индийская пилотажная группа Sarang представила 20-минутное воздушное шоу

Анна Черепанова, Дмитрий 
Болтенков, Дмитрий Лару

Российский флот способен обна-
ружить любого подводного, над-

водного или воздушного противника 
и нанести ему, если потребуется, не-
отвратимый удар. Об этом Владимир 
Путин заявил во время Главного во-
енно-морского парада, прошедшего 
в Санкт-Петербурге в последнее вос-
кресенье июля, когда в нашей стра-
не отмечается День ВМФ. В нынеш-
нем году праздник военных моряков 
оказался особенно торжественным. 
В честь 325-летия Российского регуляр-
ного флота морские, воздушные и даже 
сухопутные парады прошли во всех пун-
ктах базирования ВМФ. А в масштабном 
мероприятии в городе на Неве приняли 
участие не только российские военные, 
но и представители вооружённых сил 
Индии, Ирана и Пакистана. На програм-
му торжеств в 2021 году серьёзно по-
влияли ограничения, введённые в свя-
зи с пандемией коронавируса.

�� ПО ЗАВЕТАМ ПЕТРА ПЕРВОГО

В День ВМФ, который ежегодно отме-
чается в последнее воскресенье июля, 
Владимир Путин традиционно при-
нимает Главный военно-морской па-
рад в Санкт-Петербурге и Кронштад-
те. На этот раз мероприятие впервые 
должно было пройти без зрителей 
из-за сложной эпидемиологической 
ситуации в Северной столице. В пе-
тербургском Роспотребнадзоре по-
считали, что скопление зрителей не-
сёт большие риски распространения 
коронавирусной инфекции.

В 9 часов утра, перед самым нача-
лом основной части смотра, Влади-
мир Путин на борту катера обошёл па-
радный строй кораблей в акватории 
Финского залива и на Кронштадтском 
рейде, поздравив экипажи с Днём Во-
енно-морского флота.

— Этот праздник грандиозный 
в своей строгости и красоте парадов, 
он знаменует единство всех поколе-
ний защитников морских рубежей Ро-
дины, — заявил президент, выступая 
уже на Сенатской площади. — Поража-
ют, вызывают восхищение и гордость 
масштаб, многогранность стратеги-
ческих задач, которые всегда решал 
наш военный флот. В октябре ему ис-
полнится уже 325 лет.

По его словам, Россия в кратчайшие 
сроки заняла достойное место в чис-
ле ведущих морских держав. Стра-
на прошла колоссальный путь разви-
тия от скромного петровского ботика 
до мощных кораблей океанской зоны 
и ракетных атомных подводных крей-
серов, обрела эффективную морскую 
авиацию дальнего и ближнего дей-
ствия, надёжные комплексы берего-
вой обороны, подчеркнул он. Сейчас 
РФ создаёт новейшие гиперзвуковые 
высокоточные системы вооружения, 
которые до сих пор не имеют анало-
гов в мире. В настоящий момент у ВМФ 
России есть всё необходимое для за-

щиты национальных интересов, отме-
тил глава РФ.

— Мы способны обнаружить любо-
го подводного, надводного, воздуш-
ного противника и нанести ему, если 
потребуется, неотвратимый удар, — 
подчеркнул Владимир Путин. — Воен-
но-морское присутствие России обе-
спечено практически во всех районах 
Мирового океана, и вахту в северных 
и южных широтах несут верные на-
следники морской ратной славы От-
ечества.

Президент выразил уверенность, 
что благодаря «профессионализму, 
стойкости военных моряков и морских 
лётчиков, бойцов морской пехоты и бе-
реговых частей, их верности Отечеству 
и российскому флоту слава Андреев-
ского стяга никогда не померкнет».

— Напомню о заветах Петра Первого, 
которые он подробно отразил в Уста-
ве Морском: ни перед кем не спускать 
флаг — флаг корабля, не отступать 

и не сдавать корабль врагу, — завершил 
своё выступление российский лидер. — 
С праздником вас! Да здравствует рос-
сийский Военно-морской флот!

На этом торжественная программа 
президента, однако, не закончилась. 
В воскресенье в присутствии Влади-
мира Путина на Адмиралтейских вер-
фях состоялась церемония спуска 
на воду супертраулера «Механик Си-
зов». Это третий из десяти супертра-
улеров новейшего поколения, строя-
щихся по линии программы развития 
гражданского судостроения по зака-
зу Русской рыбопромышленной ком-
пании.

�� ПИТЕРСКИЙ МАРШ

На Главный военно-морской парад 
в Санкт-Петербурге были собраны 
корабли и суда всех военных флотов, 
а также Каспийской флотилии. Всего 
в торжествах приняло участие свыше 
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«Не отступать     и не сдавать корабль врагу»
Как российские моряки отметили свой                    юбилей и какие новинки представили на Главном военно-морском параде
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Поставили на «поток»
A С определением «Северного 

потока-2» как экономическо-
го проекта согласен и ведущий анали-
тик Фонда национальной энергетиче-
ской безопасности, эксперт Финансового 
университета Игорь Юшков.

— Помимо того что расстояние до по-
требителей газа через СП-2 короче, важ-
но и то, кому платить за транзит. Ком-
пания-оператор в проекте «Северный 
поток-2» газпромовская, и «Газпром» 
будет платить сам себе. В итоге деньги 
будут тратиться только на физическую 
прокачку. Если мы говорим, например, 
про Украину, то там «Газпром» платит 
по довольно высокому тарифу оператору 
ГТС Украины. Поэтому, конечно, для «Газ-
прома» СП-2 выгоднее, — отметил в бесе-
де с «Известиями» эксперт.

Ещё одна важная цель проекта — со-
блюдение всех необходимых современ-
ных экологических требований, добавил 
Алексей Миллер. По его словам, углерод-
ный след «Северного потока-2» в 5,6 раза 
ниже (в том числе за счёт уменьшения ко-
личества компрессорных станций), чем 
у украинского маршрута.

— Учитывая, что европейцы собирают-
ся вводить углеродный налог, становится 
важной возможность через СП-2 постав-
лять газ с меньшим углеродным следом. 
Меньше расстояние, меньше трат энер-
гии на транзит и меньше сжигания газа 
для работы газокомпрессорных стан-
ций — соответственно, остаётся и мень-
ший углеродный след, — объяснил Игорь 
Юшков.

Стоит учесть и тот факт, что обо-
рудование газопровода более новое 
и энергоэффективное, нежели то, что 
используется при транзите через Украи-
ну — инфраструктуре газопровода Урен-
гой — Помары — Ужгород уже около 40 лет, 
добавил эксперт. Директор по газовым 
проблемам Фонда национальной энер-
гетической безопасности Алексей Гри-
вач также заметил: «Северный поток-2» 
получился максимально экологичным 
с точки зрения доступных технологий.

— На всей морской протяжённости га-
зопровода нет компрессорных станций, 
и он, естественно, полностью гермети-
чен во время работы. Это — нулевые вы-
бросы в период эксплуатации, — сказал 
«Известиям» эксперт.

Учитывая более короткий маршрут 
по суше от российских месторождений 
до Европы по сравнению с украинским 
коридором, а также новое более эффек-
тивное оборудование, выбросы будут 
примерно вдвое ниже, чем при транс-
портировке в ЕС транзитом, и примерно 
в четыре раза меньше, чем при поставках 
на европейские рынки американского 
СПГ, подчеркнул Алексей Гривач.

Эксперт также напомнил, что Старая 
Европа в лице Германии, Нидерландов, 
Франции и Австрии не просто приняла 
российский газ по СП-2, но и стояла у ис-
токов этого проекта.

— Крупнейшие европейские энергети-
ческие компании, в том числе с заметным 
государственным участием, вложили 

в него миллиарды евро. Правительства 
стран были вынуждены лавировать 
из-за противоборства со стороны США 
и чтобы усилить свои позиции на перего-
ворах с Россией, но в итоге отстояли про-
ект, — заключил Алексей Гривач.

При этом, отметил Алексей Миллер, 
«Газпром» всегда подчёркивал готовность 
к продолжению транзита газа через 
Украину, в том числе и после 2024 года. 
Такое решение будет приниматься ис-
ходя из экономической целесообразно-
сти и технического состояния газотран-
спортной системы страны, говорится 
в заявлении главы компании.

— Вопросы новых объёмов закупок 
газа из России для транзита через терри-
торию Украины должны решаться на ры-
ночных условиях и по рыночным ценам. 
Для объёмов новых закупок российско-
го газа по украинскому маршруту сум-
марно выше текущих транзитных обяза-
тельств «Газпром» готов даже увеличить 
объёмы транзита через Украину, — счи-
тает Алексей Миллер.

«Газпром» старается максимизиро-
вать свою прибыль, поэтому, если компа-
нии будет выгодно, она сохранит транзит 
через Украину, отметил руководитель 
ИАЦ «Альпари» Александр Разуваев. Экс-
перт считает, что в обозримом будущем 
европейский рынок останется для «Газ-
прома» ключевым.

— По планам концерна, 75% экспорта 
должно приходиться на Европу, 25% — 
на Китай. Другое дело, что ввод «Север-
ного потока-2» даёт «Газпрому» поле для 
манёвра и существенно снижает риски. 
«Газпром» ведёт себя как коммерческий 
глобальный игрок. Плюс в СП-2 для ком-
пании и Европы один — нет рисков со сто-
роны транзитных стран, нет непредска-
зуемости, — заявил эксперт.

У Украины есть шанс сохранить тран-
зит и после 2024 года, если она будет кон-
структивно подходить к переговорам 
по тарифам на транзит, объяснил Игорь 
Юшков. «Газпром» действительно плани-
рует оставить транзит через эту страну 
и после 2024-го в объёме 10–15 млрд кубо-
метров в год, добавил аналитик ФГ «Фи-
нам» Сергей Кауфман.

При этом, по мнению Игоря Юшко-
ва, главным положительным момен-
том успешного завершения проекта 
СП-2 выступает то, что Россия получит 
возможность выбора, по каким маршру-
там доставлять газ в ЕС, так как сегодня 
Украина остаётся безальтернативным 
транзитёром отечественного топлива 
и без прокачки через неё РФ пока не мо-
жет выполнить контрактные обязатель-
ства на поставки в Европу.

К слову, надёжность газоснабжения 
для стран этого макрорегиона в ито-
ге также повышается — теперь оно бу-
дет осуществляться вне зависимости 
от риторики стран-транзитёров, добавил 
аналитик. Для России и Европы СП-2 оз-
начает исполнение контрактных обяза-
тельств по поставкам газа при более низ-
ких ценах и выбросах CO2, резюмировал 
Сергей Кауфман.

 Новости

Вирус недоверия
Как пандемия ударила по рейтингам политиков в мире

Наталия Портякова

Полтора года пандемии коронавиру-
са ощутимо ударили по популярно-

сти политиков в большинстве стран мира: 
власти столкнулись как с усталостью об-
щества от ограничений, так и с недоволь-
ством населения ростом случаев заболе-
вания — из-за недостаточности мер или же 
вопреки жёсткому регулированию. Такой 
вывод содержится в докладе Экспертно-
го института социальных исследований 
(ЭИСИ) «Пандемия и доверие — о мировой 
динамике политических рейтингов и волн 
COVID-19» (есть в распоряжении «Извес-
тий»). При этом, как отметили авторы ис-
следования, снижение доверия затрону-
ло и оппозицию: люди сочли, что готового 
рецепта от пандемии нет ни у кого, а сме-
на власти в период кризиса чревата лишь 
ещё большей нестабильностью.

�� В ОДНОЙ ЛОДКЕ

Первые месяцы пандемии, обрушившей-
ся на мир к весне 2020 года, в большин-
стве стран мира сопровождались обще-
ственной мобилизацией и сплочением 
вокруг действующих властей, отмечают 
авторы исследования. Люди верили: если 
на время придерживаться строгих огра-
ничений, пандемия вот-вот отступит.

Но прошедший  год показал, что 
не везде эти надежды оправдались. 
И первоначальная мобилизация усту-
пила место повсеместной усталости 
от локдаунов и пониманию того, что 
жёсткость ограничительных мер слабо 
коррелирует с заболеваемостью. Как по-
казала практика, их усиление необяза-
тельно влекло за собой автоматическое 
сокращение числа заболевших COVID-19. 
Кроме того, массовая вакцинация в США 
и Западной Европе не смогла предот-
вратить новую волну заболеваний, что 
также способствовало разочарованию 
людей в действиях политиков и их спо-
собности предотвратить эпидемиче-
скую угрозу, говорится в исследовании.

Свою руку к столь мрачному вос-
приятию людьми действующих вла-

стей приложили и СМИ, уверены ав-
торы доклада. Каждый новый скачок 
заболеваемости коронавирусом прово-
цировал увеличение количества нега-
тивных сообщений в прессе или на те-
левидении, что поддерживало чувство 
тревоги среди граждан и отчасти ста-
новилось источником протестных на-
строений и недовольства властями.

«В результате после почти полуто-
ра лет пандемии власть оказывает-
ся под шквалом критики как со сто-
роны ковид-скептиков, отрицающих 
саму необходимость ограничений, так 
и со стороны ковид-лоялистов, для ко-
торых любые ограничения оказыва-
ются недостаточными. Это приводит 
к повсеместному падению популярно-
сти политиков и общему снижению до-
верия», — отмечается в докладе ЭИСИ.

�� КОМАНДА УПАВШИХ

Наиболее зримо эта тенденция про-
явилась в нескольких странах. К при-
меру, уровень одобрения правящего 
блока ХДС/ХСС в Германии целый год — 
с марта 2020 по март 2021-го — держал-
ся на отметке значительно выше 30%, 
что отражало общую удовлетворён-
ность немцев антикоронавирусными 
мерами во время первых волн панде-
мии. Однако уже к середине весны стало 
очевидно: общество устало от ограни-
чений. И к концу апреля, когда Герма-
ния стала фиксировать по 30 тыс. забо-
левших ежедневно и ввела такие меры, 
как комендантский час и посещение не-
продовольственных магазинов по пред-
варительной записи и при наличии от-
рицательного теста, рейтинг правящего 
блока упал до рекордно низких 23%.

Схожая картина наблюдалась 
и во Франции. Если ещё в январе это-
го года уровень одобрения деятельно-
сти президента Эммануэля Макрона дер-
жался около 40%, то к апрелю он упал 
до 33%, тогда как уровень неодобрения 
вырос с 58 до 63%. Это совпало с перио-
дом повышенной заболеваемости (в на-
чале — середине апреля средний прирост 

превышал 30 тыс. человек) и введением 
во Франции нового «ограниченного лок-
дауна», в ходе которого власти вновь за-
крыли детские сады, начальные и сред-
ние школы и сократили передвижение 
между населёнными пунктами.

Подтверждением общей тенденции 
стали ситуации в Греции и Нидерландах. 
В первой из них прошлогодний взрыв по-
пулярности правящей партии «Новая де-
мократия» на фоне первых ограничитель-
ных мер и минимальной заболеваемости, 
которая, казалось, стала успехом властей, 
сменился к нынешнему июлю падени-
ем популярности. Если летом 2020 года 
рейтинг партии составлял 52%, то к се-
редине июля он скатился до менее 42% — 
и всё это из-за нового скачка заболева-
емости. Точно так же затяжная волна 
COVID-19 обрушила и рейтинг Народной 
партии за свободу и демократию в Ни-
дерландах: в начале апреля её популяр-
ность упала до 28%, тогда как весь преды-
дущий год она не опускалась ниже 30%.

Несмотря на упоминание в докла-
де отдельных стран, тенденция па-
дения доверия народа своим прави-
тельствам оказалась универсальной, 
отметил в беседе с «Известиями» один 
из авторов доклада, глава экспертного 
совета ЭИСИ Глеб Кузнецов.

— Буквально пару дней назад таким 
исключением казалась Австралия, где 
противопандемийные меры были, по-
жалуй, самыми жёсткими из всех раз-
витых стран. Но и там в выходные прош-
ли беспрецедентно мощные митинги (они 
закончились арестом более полусотни 
протестующих), и сейчас ясно, что и Ав-
стралия присоединилась к семье наро-
дов, недовольных антиковидной полити-
кой своих правительств, — сказал эксперт.

�� МНОГОВЕКТОРНЫЙ УДАР

Падение рейтингов правящих сил не вез-
де было связано с недовольством жёст-
кими антиковидными ограничениями. 
В ряде стран обвал уровня популярно-
сти был связан скорее с ростом забо-
леваемости на фоне легкомысленного 

отношения политиков к противоэпиде-
мическим мерам. Ярким примером мож-
но считать Бразилию, где ограничения 
были введены только на уровне отдель-
ных штатов — во многом в пику прези-
денту Жаиру Болсонару, главному ковид-
скептику планеты. Несмотря на то что 
деятельность Болсонару никак не свя-
зана с ограничениями, его антирейтинг 
достиг рекордных значений — в мае 45% 
респондентов не одобряли его политику, 
а уже в июле таковых в Бразилии был 51%.

Нечто похожее произошло и в Мек-
сике — с самого начала в борьбе с ко-
ронавирусом власти ограничивались 
рекомендациями по ношению масок 
и соблюдению дистанции, не прибегая 
к штрафам. Однако столь мягкий под-
ход не спас рейтинг правящей партии 
Morena — с 51,3% в феврале этого года 
он упал до 42,1% в апреле.

Но ещё более примечательным стал 
тот факт, что снижение доверия насе-
ления ударило не только по полити-
кам и партиям, стоящим у власти, 
но и по оппозиции.

— Если говорить о Европе, там пра-
вящие партии показали всё что мог-

ли (в плане борьбы с пандемией. — «Из-
вестия»), и вряд ли кто-то думает, что 
другие политические силы могли про-
явить себя лучше. Это видно по элек-
торальным настроениям, в частности 
по местным выборам, прошедшим не-
давно во Франции, — пояснил «Извес-
тиям» директор клуба «Валдай», экс-
перт по Европе и международным 
отношениям Тимофей Бордачёв.

Он также добавил: ещё одним фак-
тором стала общая апатия избирате-
лей в отношении как правящих, так 
и оппозиционных партий.

К примеру, в Португалии поддерж-
ка премьера за последние четыре меся-
ца упала на 20%, при этом и оппозиция 
за то же время растеряла 11% своего 
былого рейтинга. Мало поводов для оп-
тимизма осталось и у венгерской оп-
позиции. К весне нынешнего года — ме-
нее чем за полгода — рейтинг правящей 
партии «Фидес» упал с 56 до 44%. Одна-
ко и популярность объединённой оп-
позиции снизилась на 12%.

Не стала исключением и Турция: од-
новременно с падением популярности 
президента Реджепа Тайипа Эрдога-
на (до 36,7% в мае против 48,2% в янва-
ре) свои очки среди избирателей рас-
теряла и Хорошая партия (минус 5,7% 
за тот же период).

— Рейтинги оппозиции рухнули 
во многом оттого, что люди понимают — 
для борьбы с пандемией нужно больше 
ресурсов и при общем падении доверия 
к политикам всё-таки больше доверяют 
тем, у кого больше ресурсов и опыта для 
решения проблем, — пояснила «Извес-
тиям», в свою очередь, ещё один соав-
тор доклада ЭИСИ Екатерина Соколова.

С этим согласился и Глеб Кузнецов, 
отметив, что в нынешней ситуации 
народ хотя и недоволен действиями 
властей, но понимает, что оппозиция 
не предложит ничего другого, кро-
ме того, что делает власть. Но выра-
зил уверенность: как только острота 
эпидемии сойдет на нет, всё вернётся 
на круги своя и доверие к политикам 
и их рейтинги будут восстановлены.

50 кораблей и более четырёх тысяч во-
еннослужащих, а также представите-
ли ВМС иностранных государств.

Не обошлось в этом году и без но-
винок. Так, впервые в торжествах 
в Санкт-Петербурге приняли участие 
сразу три атомные подводные лодки 
Северного флота. Атомный подводный 
ракетный крейсер «Орёл» находился 
в парадном расчёте на рейде Крон-
штадта. Там же были представлены 
атомная субмарина «Вепрь» и подво-
дный ракетный крейсер «Князь Вла-
димир».

С Северного флота прибыли про-
тиводиверсионные катера «Юнарме-
ец Заполярья», «Юнармеец Беломорья» 
и «Валерий Федянин», большие под-
водные лодки «Владикавказ» и «Крон-
штадт», десантные корабли «Пётр Мор-
гунов» и «Александр Отраковский».

В этом  году Балтийский флот 
на Главном военно-морском параде 
представляли большой десантный ко-

рабль «Минск», базовый тральщик «Па-
вел Хренов», малый противолодочный 
корабль «Уренгой», морской тральщик 
«Александр Обухов», малые ракетные 
корабли «Одинцово», «Гейзер» и «Зелё-
ный Дол», большая подводная лодка 
«Дмитров» и другие.

 В парадном строю по Финскому за-
ливу прошли корвет Тихоокеанского 
флота «Гремящий» и сторожевой ко-
рабль «Светляк» Пограничного управ-
ления ФСБ по Санкт-Петербургу и Ле-
нинградской области.

Традиционно Главный военно-мор-
ской парад был разделён на две ча-
сти. По акватории Невы торжествен-
но прошли относительно небольшие 
корабли: противодиверсионные, де-
сантные и ракетные катера, а так-
же малые ракетные корабли. Там же 
была представлена и историческая 
часть парада. В частности, по Неве 
прошел ботик Петра Первого, кото-
рый был установлен на десантном ка-

тере Балтийского флота. Также была 
представлена отдельная колонна про-
тиводиверсионных катеров «Раптор», 
которые несли на своих мачтах исто-
рические знамёна частей и соедине-
ний, награждённых орденом Нахи-
мова.

На рейде Кронштадта можно было 
увидеть крейсеры, большие противо-
лодочные и десантные корабли. Там 
же отдельной колонной прошли сра-
зу четыре новейшие подводные лодки 
проекта 636. Завершали «кронштадт-
ский проход» сразу четыре иностран-
ных военных корабля. По одному фре-
гату прислали Индия и Пакистан. А вот 
Иран был представлен сразу двумя 
«вымпелами»: эсминцем Sahand и суд-
ном тылового обеспечения Makran. 
Примечательно, что иранские моря-
ки прибыли всего за сутки до нача-
ла Главного военно-морского парада. 
Но и этого времени им хватило, чтобы 
полностью подготовить свои кораб-

ли к торжественному прохождению — 
провести уборку и даже полностью по-
красить побитые морскими волнами 
борта.

В воздушной части парада было 
задействовано большое количество 
самолётов и вертолётов, включая 
три самолёта-амфибии Бе-12 авиа-
ции Черноморского флота. Специ-
ально для участия в торжественном 
пролёте с Камчатки был переброшен 
отряд «охотников за стальными аку-
лами» — два противолодочных само-
лёта Ил-38Н и Ту-142М3 Тихоокеан-
ского флота.

Также в небе над Санкт-Петербургом 
традиционно пролетели перехватчики 
МиГ-31, палубные истребители МиГ-29К 
и Су-33, фронтовые бомбардировщики 
Су-24 и новейшие многофункциональ-
ные и сверхманёвренные истребители 
Су-30СМ. Завершали пролёт штурмо-
вики Су-25, выпустившие дым в цветах 
российского триколора.

« В РЕЗУЛЬТАТЕ 
ПОСЛЕ ПОЧТИ 
ПОЛУТОРА ЛЕТ 

ПАНДЕМИИ ВЛАСТЬ ОКА-
ЗЫВАЕТСЯ ПОД ШКВАЛОМ 
КРИТИКИ КАК СО СТОРОНЫ 
КОВИД-СКЕПТИКОВ, ОТРИ-
ЦАЮЩИХ САМУ НЕОБХОДИ-
МОСТЬ ОГРАНИЧЕНИЙ, ТАК 
И СО СТОРОНЫ КОВИД-ЛОЯ-
ЛИСТОВ, ДЛЯ КОТОРЫХ ЛЮ-
БЫЕ ОГРАНИЧЕНИЯ ОКАЗЫ-
ВАЮТСЯ НЕДОСТАТОЧНЫМИ

«Не отступать     и не сдавать корабль врагу»
Как российские моряки отметили свой                    юбилей и какие новинки представили на Главном военно-морском параде

мые рейсы на курорты Египта окажется 
завышенной, они не будут востребо-
ваны. Туристы просто выберут полёты 
с пересадкой, — считает Дмитрий Горин.

По его словам, цены на прямые рей-
сы после их появления будут динамиче-
скими — то есть зависимыми от спроса. 
Билет туда-обратно может стоить как 
20 тыс. рублей, так и больше 70 тыс., при-
вёл пример эксперт.

В Tez Tour уверены, что первые до-
ступные для бронирования туры с пря-
мой перевозкой на курорты Египта вы-
зовут ажиотажный спрос, который 
может продлиться порядка двух не-
дель, как это было при открытии дру-
гих массовых направлений.

— Для сравнения: в Турцию, где ника-
ких квот нет, билеты сейчас продаются 
за 10 тыс. рублей, там даже переизбыток 
перевозчиков, из-за чего появляют-
ся «горящие» туры. Цены на перелёт 
в ОАЭ, на Сейшелы и Мальдивы летом 
тоже стабилизировались из-за факто-
ра сезонности, есть даже предложения 
за 40 тыс. рублей туда-обратно, — отме-
тил Дмитрий Горин.

Чаще всего российские туристы 
бронируют отели категорий «четыре», 
«пять звёзд». По словам Дмитрия Гори-
на, сейчас турпакет на двоих в Египет 
на неделю с перелётом через Каир и по-
следующим трансфером на курорты 
стоит 80 тыс. рублей. Это отель «четы-
ре звезды» с питанием «всё включено». 
В гостинице «пять звёзд» стоимость 
аналогичного пакета составит 100–
120 тыс. В «трёх звёздах» — 50–60 тыс. 
По мнению эксперта, туры с прямым 
перелётом на египетские курорты мо-
гут оказаться и дороже.

Россияне могут въезжать в Еги-
пет как с отрицательным ПЦР-тестом 
на COVID-19, так и по сертификату 
о вакцинации от инфекции. Эпидеми-
ологическая ситуация в стране спо-
койная: с июня заболеваемость коро-
навирусом начала резко снижаться, 
а 23 июля Всемирная организация 
здравоохранения (ВОЗ) зарегистри-
ровала ноль новых случаев.
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Пошли на выручку
A Сейчас штрафы за наруше-

ние прав потребителей но-
минальные — 20–50 тыс. рублей, хотя 
несоблюдение действующих норм 
касается миллионов людей, пояснил 
Дмитрий Янин. В России оборотные 
штрафы существуют лишь в антимо-
нопольном законодательстве, и этого 
мало. Кроме того, нынешняя ситуация 
не соответствует практикам развитых 
стран, уверен эксперт.

В пример он привёл нарушение прав 
покупателей со стороны перевозчи-
ков: граждане приобретают возврат-
ные билеты, но не всегда могут их сдать 
и получить назад свои деньги, потому 
что компании жёстко регламентируют 
этот процесс, ограничивая время воз-
врата. Эксперт добавил, что недобро-
совестные методы замечены и в элек-
тронной торговле: например, цены 
на продукцию устанавливаются в за-
висимости от региона и его обеспечен-
ности. Такие тактики позволяют ком-
паниям получать весьма значительную 
прибыль, поэтому оборотные штрафы 
могут стать для них симметричным на-
казанием, подчеркнул собеседник «Из-
вестий».

По словам Дмитрия Янина, глава 
Рос потребнадзора Анна Попова на за-
седании Консультативного совета со-
гласилась с тем, что штрафы следует 
повышать, но, как именно, не уточнила. 
«Известия» направили в пресс-службу 
ведомства запрос с просьбой оценить 
инициативу.

�� РАЗМЕР ИЛИ 
НЕОТВРАТИМОСТЬ

Председатель Союза потребителей 
Пётр Шелищ, который присутство-
вал на заседании Консультативного 
совета, подтвердил «Известиям», что 
Роспотребнадзор позитивно оценил 

идею о повышении штрафов за нару-
шение прав потребителей. Эксперт 
сказал, что вне зависимости от раз-
мера оборотные штрафы будут весь-
ма ощутимыми для компаний. Одна-
ко такие расходы предприятия будут 
стремиться компенсировать, а зна-
чит, в конечном итоге переложат 
их на плечи покупателей. Пётр Ше-
лищ заключил, что он против этого 
подхода.

Ужесточение штрафов — например, 
за обман потребителей (ст. 14.7 КоАП) — 
негативно отразится на организациях 
и ИП, полагает зампред коллегии адво-
катов «Корчаго и партнёры» Тимур Ба-
язитов. Он уточнил: это могут быть ри-
тейлеры, производители и так далее.

— При этом нельзя говорить о том, 
что уже предусмотренные законом ад-
министративные штрафы — номиналь-
ные. Например, санкции за введение 
потребителей в заблуждение относи-

тельно свойств или качеств товара (ра-
боты, услуги) составляют до 500 тыс. 
рублей, это серьёзно, — сказал юрист. — 
Также надо учитывать, что в ходе пан-

демии COVID-19 многие организации 
и ИП понесли колоссальные убытки. 
Введение таких ужесточений, как обо-
ротные штрафы, приведёт к разорению 
предпринимателей.

Несмотря на массовые проблемы 
с нарушением прав такой категории 
потребителей, как пассажиры, все ре-
шения должны быть взвешенными, 
сказал «Известиям» председатель Об-

щероссийского объединения пасса-
жиров Илья Зотов. Эксперт выступил 
против предложения Дмитрия Янина: 
по его мнению, оно чревато разорени-

ем авиакомпаний, у которых прибыль-
ность может составлять 3–5%.

— Нужно иметь в виду, что очень ча-
сто нарушение прав потребителей 
происходит по объективным причи-
нам: на это влияют погодные условия, 
необходимость замены рейса и так да-
лее, — отметил Илья Зотов.

А глава Ассоциации экспертов рын-
ка ритейла Андрей Карпов согласен 
с инициативой: размеры штрафных 
санкций по некоторым нормам в ча-
сти нарушения прав потребителей не-
высокие. Многие компании не соблю-
дают закон именно по этой причине. 
Но и оборотные штрафы проблему 
не решат, уверен эксперт.

— В торговле норма прибыльно-
сти составляет 3–4%. Получается, что 
если у компании несколько раз будут 
нарушения, то у неё уже не останет-
ся средств для дальнейшей работы. 
По сути, предложенная норма — запре-
тительная, — сказал он «Известиям».

По словам исполнительного дирек-
тора ассоциации «Русбренд» Алексея 
Поповичева, важен не размер штрафа, 
а неотвратимость наказания. Эксперт 
уверен: большие взыскания окажутся 
стимулом к тому, что возрастёт коли-
чество недобросовестных претензий 
к компаниям и усилится вымогатель-
ство.

 

Екатерина Виноградова, 
Роза Алмакунова

Р естораторы попросили мэра Мо-
сквы Сергея Собянина отменить 

требование об обязательном ноше-
нии перчаток сотрудниками общепи-
та, которое содержится в его указе. 
Об этом говорится в письме предсе-
дателя комитета «Деловой России» 
по ресторанному бизнесу Сергея Ми-
ронова (есть в распоряжении «Изве-
стий»). Общепит массово штрафовали 
за отсутствие перчаток из-за коллизии 
в нормативно-правовых актах, и отме-
на этой нормы позволит снизить ад-
министративное давление на бизнес 
в условиях кризиса, следует из доку-
мента. Штраф за такое нарушение мо-
жет доходить до 300 тыс. рублей, при 
том что использование антисептиков 
защищает от вируса лучше, отмечают 
эксперты.

�� ПЕРЧАТКИ VS АНТИСЕПТИК

Методические рекомендации по ор-
ганизации работы общепита в ус-
ловиях пандемии были утверждены 
в мае 2020 года. При их составлении 
представители контрольного орга-
на — Роспотребнадзора — и эксперты 
сошлись во мнении, что постоянное 
ношение перчаток работниками ре-
сторанов никак не уменьшит шансы 
на их заражение и не замедлит ско-
рость распространения коронави-
русной инфекции, говорится в пись-
ме «Деловой России». Наоборот, как 
отмечает автор обращения, это мо-
жет нанести вред здоровью сотрудни-
ков, поскольку под перчатками кожа 
сильно преет, а их длительное ноше-
ние приводит к дерматиту и аллергии.

В результате требование по но-
шению перчаток для общепита заме-
нили обязательной обработкой рук 
дезинфицирующими салфетками 
и антисептиками. Это было закрепле-
но в том числе в предписании глав-
ного санитарного врача по Москве 
от 9 июня 2020 года, а также в соот-
ветствующем распоряжении депар-
тамента торговли и услуг столицы 
от 10 июня.

Однако, несмотря на наличие 
этих документов, предприятия 
столкнулись с серьёзными пробле-
мами, следует из письма. Приходя-
щие с проверками сотрудники управ 
составляли протоколы об админи-
стративных правонарушениях в от-
ношении предприятий, сотрудники 
которых находились на рабочих ме-
стах без перчаток. При этом они руко-
водствовались указом мэра «О введе-
нии режима повышенной готовности», 

который был издан до появления обо-
значенных предписаний и в котором 
было закреплено требование о пер-
чатках.

«В связи с явным противоречием 
между нормативно-правовыми ак-

тами предприятия общественного 
питания, пытающиеся из последних 
сил не закрыться из-за коронавирус-
ного кризиса, необоснованно при-
влека ются к от ве тс т вен нос т и 
и несут огромные издержки, кото-

Экономика и бизнес

Береги счёт смолоду
A Зато доля клиентов от 18 

до 20 традиционно оста-
ётся маленькой, так как у них чаще 
всего нет стабильного дохода и кре-
дитной истории, добавили в этом уч-
реждении.

По словам гендиректора БКИ «Эк-
вифакс» Олега Лагуткина, в начале 
2021 года доля держателей креди-
ток до 25 лет достигла 12%, а к кон-
цу июня откатилась до 10%, что всё 
равно больше допандемийного пока-
зателя (8,7%). По остальным возраст-
ным категориям изменений спро-
са не наблюдается: доля владельцев 
кредитных карт в возрасте 25–45 лет 
держится на отметке 54–55%, а людей 
старше — на уровне 35%, добавил экс-
перт. По мере оздоровления экономи-
ки банки вернулись к более активно-
му кредитованию клиентов до 25 лет, 
что почти удвоило выдачу карт этой 
категории граждан в первом полуго-
дии 2021-го по сравнению с аналогич-
ным прошлогодним периодом: с 388,6 
тыс. штук до 634,6 тыс., подсчитал ди-
ректор по маркетингу Национально-
го бюро кредитных историй Алексей 
Волков.

— Во многом динамика роста свя-
зана с преподанным молодым людям 
прошлой весной «уроком» фингра-
мотности, когда в период карантина 
им фактически приостановили выда-
чи займов. Они поняли важность фор-
мирования качественной кредитной 
истории, что можно сделать за счёт 
небольших займов, которые банки 
охотнее одобряют заявителям с низ-
ким или нулевым рейтингом, — пола-
гает Алексей Волков.

Общий рост интереса россиян 
к кредиткам связан с отложенным 
спросом на фоне пандемии, тогда как 
среди молодёжи он отчасти спрово-
цирован наращиванием банками кли-

ентской базы, несмотря на высокие 
риски, отметил директор по разви-
тию финансовых продуктов «Срав-
ни.ру» Алексей Грибков. К увеличе-
нию выдач привело то, что кредиторы 
в поисках новых клиентов сфокусиро-
вались на молодых людях, согласил-
ся Олег Лагуткин. Спрос на кредит-
ки обусловлен ростом продаж через 
дистанционные каналы, развитием 
программ лояльности и диджитали-
зацией банковских инструментов, 
уверены в МКБ и Новикомбанке.

По данным «Эквифакса», в це-
лом объём выдач банками кредиток 
год к году увеличился на 64% и до-
стиг 403 млрд рублей, а средний раз-
мер лимита возрос на 11%, составив 
72 тыс. Положительную динамику 
портфелей по кредиткам отмечают 
в ВТБ, «Санкт-Петербурге», Росбанке 
и «Хоум Кредит». Но в «Зените» не на-
блюдают в 2021-м значительного ин-
тереса клиентов к продукту, а в УБРиР 
и вовсе фиксируют сокращение вы-
дач «пластика» в 1,9 раза по отноше-
нию к прошлому году.

�� НАСТРОЙКА ЗНАНИЙ

Рост спроса на кредитки в среде мо-
лодёжи обусловлен активной и порой 
агрессивной политикой банков, счита-
ет доцент РЭУ им. Г.В. Плеханова Мак-
сим Марков. По его словам, рекламные 
слоганы и длительные беспроцентные 
периоды пользования заёмными день-
гами вселяют в молодых россиян веру, 
что эти карты — лёгкий способ полу-
чить желаемое здесь и сейчас.

— В росте популярности креди-
ток есть плюсы и минусы. Пользова-
ние ими дисциплинирует и повышает 
финграмотность молодого потреби-
теля. Но есть и отрицательные сто-
роны. Недостаток знаний, неумение 

В кафе по расписанию
Москвичи на 10% сократили траты на общепит

Наталья Ревва

В период очередной волны ограни-
чений по коронавирусу москвичи 

сократили траты на услуги общепита 
на 10% по сравнению с началом лета, 
тогда как средний показатель расхо-
дов в этой категории по стране вырос 
на 3%. Об этом говорится в исследо-
вании Tinkoff Data (есть у «Известий»). 
Покупки готовой еды перешли в он-
лайн: сервисы доставки сообщили 
«Известиям» о росте спроса на свои ус-
луги на 20–30%, а заказы на самовы-
воз клиенты стали оформлять до 5 раз 
чаще. Сильнее всего — на 30% — рас-
ходы граждан сократились на билеты 
в театры и кино: они опасаются уже-
сточения ограничений и не делают по-
купки заранее.

�� СТОЛИЦА ОТСТАЛА

С момента введения ограничений, 
связанных с коронавирусом, с сере-
дины июня 2021-го, общие траты рос-
сиян сократились на 4% по сравнению 
с предыдущим месяцем, говорится 
в исследовании Tinkoff Data. При этом 
в сравнении с аналогичными периода-
ми 2020 и 2019 годов расходы граждан 
выросли на 16–17%.

Самое сильное уменьшение по-
купок в июне-июле 2021-го по срав-
нению с предшествующим месяцем 
заметно в категории «концерты и те-
атры» (на 33%), на кино (на 22%), а так-
же — на спорттовары (на 11%). В этот 
период в среднем по стране траты 
граждан на общепит увеличились 
на 3%, а на транспорт — на 4%. В то же 
время москвичи в этих категориях, на-
против, сократили расходы: на 10 и 4% 
соответственно.

По данным опроса «Тинькофф», 
в котором приняли участие 6 тыс. че-
ловек, в период ограничений на посе-
щение ресторанов и кафе в столице 
более половины москвичей перео-
риентировались на доставку гото-
вой еды и летние веранды, ещё треть 
опрошенных успели обзавестись QR-
кодами и посещали заведения, а 20% 
полностью отказались от услуг обще-
ственного питания. Сразу после отме-
ны требований в Москве 19–20 июля 
траты граждан на общепит выросли 
на 5% по сравнению с аналогичными 
расходами после введения системы 
кодов.

За последний месяц сильнее всего 
свои расходы сократили жители Ар-
хангельской области (на 38%), а так-
же Тюменской и Иркутской областей 
(на 15% в каждом регионе).

По данным Минпромторга, ресто-
раны Москвы без веранд за время 
действия ограничительных мер по-
теряли 60–85% выручки. В Минэке 
не поделились с «Известиями» оцен-
кой сокращения доходов общепита 
за этот период.

�� ПЕРЕШЛИ К ДОСТАВКЕ

Крупнейшие сервисы по доставке еды 
сообщили «Известиям» о росте спро-
са на свои услуги. Его пик в Delivery 
Club пришёлся на неделю с 28 июня 
по 4 июля, подсчитал представитель 
сервиса: за этот период количество 
заказов оказалось на 12% больше, чем 
с 31 мая по 6 июня, а в Москве рост со-
ставил 20%. В это время количество за-
казов навынос увеличилось вдвое. Там 
также добавили: в первый день после 
объявленных запретов зафиксировали 
всплеск заявок на подключение к серви-
су со стороны ресторанов и кафе. В «Ян-
декс.Еде» также оценили, что за первую 
неделю действия ограничений объём 
заказов с собой вырос в 5 раз относи-
тельно недели до их введения.

По данным «Тинькофф Кассы», 
во время действия режима посещения 
общепита по кодам в Москве доставка 
из ресторанов выросла на 6% по объё-
му расходов, а из заведений фастфуда — 
на 5% по сравнению с периодом до вве-
дения QR-кодов. В Performance Group 
подтвердили: за две недели коронави-
русных ограничений в столице спрос 
на еду с доставкой вырос почти на 20%. 
В «Сбермаркете» отметили, что после 
отмены ограничений количество го-
товой еды в заказах снизилось на 28%.

Из-за запретов на посещение кафе 
и ресторанов без QR-кода жители стра-
ны стали гораздо больше отмечать 
дни рождения и семейные праздни-
ки дома и в загородных домах, отме-
тили в Wildberries: в июле в 3 раза год 
к году выросли продажи товаров для 
домашних вечеринок, а также лазер-
ных проекторов для создания празд-
ничной атмосферы. Портативные ка-
раоке-микрофоны, которые работают 
вместе со смартфонами, стали прода-
ваться в 2,5 раза чаще.

В Lamoda отметили возросший ин-
терес к детским игрушкам: с конца 
июня спрос на них увеличился на 20%. 
Вырос интерес к музыкальным игруш-
кам (+39%), развивающим игрушкам 
(+32%), куклам (+27%) и Lego (+17%), оце-
нила директор по развитию категорий 
в компании Виктория Абдрашитова. 
Она подчеркнула, что в Москве эта 
тенденция была ещё заметнее: спрос 
на игрушки вырос на 39%. За этот пе-
риод москвичи купили на 44% больше 

мягких игрушек и на 37% больше на-
стольных игр.

�� ПОСЕЩАТЬ БОЯТСЯ

Коммерческий директор сети кинотеа-
тров «Премьер-Зал» Артём Чулочников 
сообщил, что траты зрителей, основы-
ваясь на сборах фильмов, уменьшились 
на 20–30%. Однако он отметил, что это 
связано в первую очередь с переносом 
даты выхода фильмов и с ориентацией 
части зрителей на смотрение в онлай-
не. При этом траты клиентов в барах ки-
нотеатра существенно не изменились.

Спрос на спортивные, музыкальные 
и театральные мероприятия со сторо-
ны населения сохранился, констатиро-
вал гендиректор ресурса для подбора 
билетов «ПорталБилет» Дмитрий Бе-
кетов: россияне также активно трати-
ли деньги на матчи Евро и на концерты 
в Москве, Санкт-Петербурге, Красно-
дарском крае. На сокращение количе-
ства проданных билетов влияют отме-
ны мероприятий: например, проходы 
на матчи чемпионата России по фут-
болу активно покупались до того мо-
мента, пока организаторы не решили 
проводить мероприятия без зрителей, 
добавил Дмитрий Бекетов.

Посещаемость торговых центров 
упала в среднем на 25% от перио-
да до ограничений, сферы общепита 
(кафе и ресторанов) — на 50–70% в за-
висимости от категории заведения, 
в среднем на 30% снизилось посеще-
ние кинотеатров, музеев, выставок, за-
явил первый вице-президент «Опоры 
России» Павел Сигал.

Хотя сокращение трат россиян 
на общепит на 10% не выглядит пуга-
ющим, по факту основная доля расхо-
дов пришлась на доставку. Однако этот 
формат оборачивается для бизнеса до-
полнительными расходами — на логи-
стику, комиссии агрегаторам, рекламу, 
так как в онлайне растёт и конкурен-
ция, отметил директор по стратеги-
ческим коммуникациям платфор-
мы «Рокет Ворк» Дмитрий Дригайло. 
Он подчеркнул, что наибольшую опас-
ность новые ограничения несут для 
малого и среднего бизнеса, поскольку 
этот сегмент уже исчерпал запас проч-
ности. Эксперт напомнил: за первое по-
лугодие 2021 года закрылось уже свы-
ше 500 тыс. предприятий.

С середины июля в России начали вводить ограничительные меры в свя-
зи с третьей волной коронавируса. В отдельных регионах часть сотруд-
ников принудительно перевели на удалённую работу, ввели обязатель-
ную вакцинацию для определённых групп населения (например, для 
сотрудников сферы услуг), установили запрет на ночную работу обще-
пита, а также на проведение массовых мероприятий. В частности, в Мо-
скве с 28 июня по 18 июля вход в рестораны и кафе был доступен только 
по QR-кодам, подтверждающим вакцинацию от COVID-19, наличие к нему 
антител или отрицательный ПЦР-тест.
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« НОШЕНИЕ ПЕРЧАТОК ДЛЯ СОТРУДНИКОВ ОБЩЕПИ-
ТА НУЖНО ОТМЕНИТЬ, ОСТАВИВ ЕГО ТОЛЬКО ДЛЯ 
ГОСТЕЙ ЗАВЕДЕНИЙ. ИСПОЛЬЗОВАНИЕ АНТИСЕПТИ-

ЧЕСКИХ СРЕДСТВ — ЛУЧШАЯ АЛЬТЕРНАТИВА КАК С ТОЧКИ ЗРЕ-
НИЯ ЭПИДЕМИОЛОГИЧЕСКИХ НОРМ, ТАК И УСЛОВИЙ ТРУДА

« СЕЙЧАС ШТРАФЫ ЗА НАРУШЕНИЕ ПРАВ ПОТРЕБИ-
ТЕЛЕЙ НОМИНАЛЬНЫЕ — 20–50 ТЫС. РУБЛЕЙ, ХОТЯ 
НЕСОБЛЮДЕНИЕ ДЕЙСТВУЮЩИХ НОРМ КАСАЕТСЯ 

МИЛЛИОНОВ ЛЮДЕЙ

Ручная забота
Рестораторы попросили не штрафовать их за работу без перчаток
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управлять личным бюджетом, невоз-
врат средств в льготный период и дру-
гие обстоятельства создают риски 
того, что молодёжь может увязнуть 
в долгах, — отметил эксперт.

Многие молодые люди не уме-
ют управлять финансами и ограни-
чивать себя в тратах, не говоря уже 
о культуре пользования кредитками, 
отметила глава инвестиционного де-
партамента inv.lu Анастасия Тарасо-
ва. Карта не потребкредит с фиксиро-
ванной ставкой по платежам, поэтому, 
если просрочить обязательный пла-
тёж или не погасить долг в рамках 
льготного периода, банк отменит бес-
процентное пользование средствами 
и может начислить до 30–50% годо-
вых за безналичные операции и сня-
тие денег в банкоматах, предупреди-
ла специалист.

Чтобы не попасть в долговую яму, 
эксперт рекомендует потенциаль-
ному заёмщику обратить внимание 
на процент за пользование кредитом, 
прописанный в договоре, плату за го-
довое обслуживание, размер комис-
сии за переводы и снятие наличных 
в банкоматах.

По словам директора банковских 
рейтингов Национального рейтин-
гового агентства Константина Боро-
дулина, по мере развития сегмента 
кредиток, а также параллельно с соз-
данием экосистем спрос на этот про-
дукт будет только расти. В банках 
также уверены, что тенденция уве-
личения спроса на кредитки среди 
молодёжи будет сохраняться. В Сбе-
ре в качестве аргумента привели 
тот факт, что всё больше подрост-
ков оформляют дебетовые карты 
уже с 14 лет и учатся самостоятель-
но распоряжаться деньгами, поэтому 
финансовая зрелость наступает рань-
ше. В Росбанке отметили высокий по-
тенциал российского рынка, который 
ещё не насыщен «пластиком», позво-
ляющим получать заёмные средства.

В ЦБ не ответили на запрос «Изве-
стий» о рисках тенденции омоложе-
ния владельцев кредиток в РФ.

рые для некоторых становятся крити-
ческими», — указал Сергей Миронов.

Он попросил Сергея Собянина 
установить единые профилактиче-
ские требования и внести изменения 
в указ, отменяющие необходимость 
носить перчатки. Кроме того, целесо-
образно было бы дать соответствую-
щие рекомендации контрольно-над-
зорным органам.

«Эти действия позволят снизить 
необоснованное административное 
давление на бизнес в условиях тяжё-
лой экономической ситуации и повы-

сить эффективность профилактиче-
ских антиковидных мер», — уверены 
в «Деловой России».

«Известия» направили запрос 
пресс-секретарю мэра Москвы 
с просьбой прокомментировать об-
ращение рестораторов. В Роспо-
требнадзоре сообщили, что со-
блюдение противоэпидемических 
мероприятий контролируют не толь-
ко они,  но и городские структу-
ры, и рекомендовали обратиться 
в Главное контрольное управление 
Москвы.

�� КОЛЛИЗИЯ И 
ОТВЕТСТВЕННОСТЬ

Предложение «Деловой России» под-
держивают в Федерации рестора-
торов и отельеров. По словам вице-
президента организации Максима 
Беляева, правовая коллизия действи-
тельно сложилась и этот вопрос необ-
ходимо решить.

— Ношение перчаток для сотруд-
ников общепита нужно отменить, 
оставив его только для гостей заве-
дений. Использование антисептиче-
ских средств — лучшая альтернатива 
с точки зрения как эпидемиологиче-
ских норм, так и условий труда для 
работников в летнюю жару. Учиты-
вая несвойственную для столицы 
погоду в последнее время, работать 
в перчатках служащим заведений 
становится невозможно, как и про-
следить за каждым, — сказал Максим 
Беляев.

Сегодня штраф за отсутствие 
перчаток налагается в удвоенном 
размере и составляет до 300 тыс. 
рублей с одной точки, рассказал 
Максим Беляев. При этом он отме-
тил, что ресторанный бизнес и так 
несёт большие убытки и хорошо, что 
властям и бизнесу удалось найти вза-
имопонимание в части отмены QR-
кодов.

Привлечение предприятий об-
щепита к административной ответ-
ственности в связи с отсутствием 
перчаток — вполне законная мера 
юридической ответственности, по-
скольку эти правила предусмотре-
ны указом мэра, констатировал член 
Ассоциации юристов России Артём 
Коростелев. Кроме того, ответствен-
ность за отсутствие масок и пер-
чаток установлена ст. 20.6.1 КоАП. 
Так, в соответствии с ней на ИП мо-
жет быть наложен штраф в размере 
от 30 тыс. до 50 тыс. рублей, а на юри-
дические лица — от 100 тыс. до 300 тыс. 
рублей.

В России бывает так, что в нор-
мативы и обязательные требования 
попадает много лишнего, что созда-
ёт давление на прибыль организа-
ций и снижает качество услуг, отме-
тил директор Центра конъюнктурных 
исследований НИУ ВШЭ Георгий 
Остапкович. По мнению эксперта, 
предписание о ношении перчаток 
скорее создаёт коррупционные ри-
ски, чем действительно предотвра-
щает распространение инфекции. 
Более того, во всём мире приори-
тетными требованиями выступают 
не перчатки, а ношение масок и со-
циальная дистанция, резюмировал 
эксперт.

 

Уловка досрочно
С кредитками навязывают страховку при оформлении онлайн

Анна Каледина

В прошлом году рынок электронно-
го страхования, не считая ОСАГО, 

достиг 23 млрд рублей, а в этом может 
перешагнуть отметку в 30 млрд. Такая 
оценка приведена в обзоре рейтин-
гового агентства «Эксперт РА» (есть 
у «Известий»). В 2020-м самый высо-
кий рост — на 76% — в этом сегменте 
показало страхование жизни (ипотеч-
ное, кредитное и т.д.), а также страхо-
вание рисков держателей кредитных 
карт. Последняя услуга относитель-
но нова, эксперты объясняют её успех 
бурным ростом дистанционного бан-
ковского обслуживания (ДБО). При 
получении кредитки онлайн услуга 
страхования оформляется пользова-
тельским соглашением, которое более 
90% граждан, особенно молодых, про-
сто не читают. Списание же средств 
происходит не сразу, а после возник-
новения задолженности и в опреде-
лённый день, что делает проблематич-
ным возврат денег. И хотя формально 
банки и страховщики закон не наруша-
ют, правозащитники считают включе-
ние страховки в договор уловкой, ко-
торая позволяет нарастить объёмы 
собранных премий.

�� РАСТУЩИЙ ТРЕНД

В прошлом году все основные виды 
онлайн-страхования показали высо-
кие темпы прироста премий, отмече-
но в обзоре «Эксперт РА». Исключение 
составило страхование выезжающих 
за рубеж (снижение на 51%), что есте-
ственно.

Лидером и по доле в этом сегменте, 
и по темпам роста стало страхование 
жизни без учёта инвестиционного 
и накопительного (при ипотечном, по-
требительском кредитовании и т.д.), 
а также страхование рисков держа-
телей кредитных карт, указано в об-
зоре «Эксперт РА». По оценкам агент-
ства, совокупная доля этих видов 

составила 34% премии по электрон-
ному страхованию (в 2019-м — 26,2%). 
Этот же сегмент продемонстриро-
вал и самый большой прирост, уве-
личившись по сравнению с 2019 го-
дом на 76%. На втором месте — каско 
с долей 25% во взносах, на третьем — 
страхование имущества физлиц (22%).

Драйвером роста лидирующей ка-
тегории стала ипотека, на которую 
приходится 90% страховых премий, 
пояснили «Известиям» в «Эксперт РА». 
Это неудивительно, учитывая суммы 
кредита, а также то, что некоторые 
виды страхования в этом случае явля-
ются обязательными. Льготная ипо-
тека обеспечила бурный рост этого 
сегмента страхования, а пандемия 
предопределила повышение спроса 
на электронное оформление. По дан-
ным Росреестра, доля онлайн-реги-
страции ипотеки в 2020 году выросла 
более чем в 1,5 раза и превысила 37% 
всей выдачи.

Рост ДБО поддержал и относитель-
но новый вид страхования рисков 
держателей кредитных карт, кото-
рый банки начали активно предла-
гать в 2019 году. Однако если в отделе-

нии, получив информацию об услуге, 
люди, как правило, отказываются 
от неё, то особенности дистанцион-
ного оформления позволяют навя-
зать её клиентам, считают опрошен-
ные «Известиями» эксперты.

�� НЕ РАДИ ГАЛОЧКИ

Как рассказала «Известиям» руко-
водитель проекта Народного фрон-
та «За права заёмщиков» Евгения Ла-
зарева, в рамках мониторинга жалоб 
и потребительских настроений в от-
крытых источниках правозащитни-
ки встречали сообщения о предва-
рительном включении страховки 
в договоры по кредитным картам.

Всё дело в том, что онлайн-дого-
вор часто воспринимается как пра-
вила пользовательского соглашения, 
объяснил руководитель направления 
исследований Финансового центра 
Сколково-РЭШ Егор Кривошея.

— По разным оценкам, 91–97% поль-
зователей не читают условия, когда 
соглашаются на онлайн-услуги или 
продукты. Эти цифры выше среди мо-
лодёжи. Среди заёмщиков эта цифра, 

возможно, ниже, так как договор всё 
же более серьёзный документ, чем ус-
ловия пользовательского соглаше-
ния, — отметил он.

Россияне невнимательно относят-
ся и к документам, которые подписы-
вают, добавил доцент департамента 
мировых финансов Финансового уни-
верситета при правительстве РФ Ла-
зарь Бадалов.

— Раньше проблема стояла остро, 
а сейчас, когда многое можно офор-
мить онлайн, она стала ещё острее. 
Перед финансовой организацией сто-
ит обязанность довести информацию 
до сведения клиента, а вот как кли-
ент ознакомится с этой информацией, 
уже никого не волнует, — пояснил он.

В России пока не развита культура 
внимательного и вдумчивого изуче-
ния документов и офлайн, и при дис-
танционном обслуживании, соглас-
на Евгения Лазарева.

— Невнимательность и беспеч-
ность заёмщиков фактически приво-
дят к автоматическому навязыванию 
дополнительной услуги. При этом до-
казать факт навязывания очень не-
просто, поскольку при электронном 
оформлении договора исключён фак-
тор общения с менеджером и потре-
битель приобретает продукт по соб-
ственной инициативе, — заключила 
эксперт.

Она описала механизм навязыва-
ния полисов онлайн: при заключении 
договора в пункте о страховке уже за-
ранее «проставлена галочка» или есть 
пункт, в котором описано несогласие 
клиента.

— В первом случае, если эту отмет-
ку не «снять», то вместе с кредиткой 
потребитель становится и обладате-
лем страховки. Во втором страхов-
ка автоматически прилагается, если 
пункт не отметить. Формально на-
рушения закона в этом нет, посколь-
ку потребитель сам заполняет дого-
вор онлайн. Но фактически мы видим 
в этом очередную уловку рынка для 

того, чтобы заработать на клиенте, — 
подчеркнула Евгения Лазарева.

�� НЕЗАМЕТНАЯ УСЛУГА

В случае со страхованием держате-
лей кредитных карт возникают проб-
лемы при отказе от услуги, утвержда-
ет представитель ОНФ. В такой полис 
включён набор защиты от рисков по-
тери жизни, трудоспособности, рабо-
ты, здоровья и т.д. Есть нюанс в спи-
сании средств за услугу. Если при 
ипотеке и потребкредитовании опла-
та всей суммы страховки происходит 
сразу, то в случае с кредитками спи-
сывается ежемесячно в определён-
ный день и только после того, как че-
ловек воспользовался картой. При 
этом плата составляет 0,7–2,5% от за-
долженности.

— Поэтому клиенты обнаруживают 
наличие страховки при списании пер-
вого платежа за услугу, которое про-
исходит уже через месяц после полу-
чения карты. То есть установленный 
срок периода охлаждения в 14 дней 
пропущен, и отказаться от неё мож-
но, только если банк проявит добрую 
волю, — пояснила Евгения Лазарева.

Иногда в условиях договора про-
писано, что подать заявление об от-
казе можно в течение семи дней после 
списания. В противном случае сред-
ства не возвращают. По словам Евге-
нии Лазаревой, люди часто не замеча-
ют этих списаний, поскольку суммы 
не так велики, как при потребкреди-
товании. И в общем потоке СМС люди 
просто могут не заметить сообщение 
про сотню-другую рублей, которые 
в течение года могут накопиться в се-
рьёзные суммы.

Поэтому эксперты ещё раз напоми-
нают: независимо от формы оформле-
ния кредита или карты, необходимо 
внимательно читать все документы 
и соглашения.

В Центробанке не ответили на за-
прос «Известий».

100 шагов вперёд
Аналитики ожидают роста ключевой до 7% в 2021-м

Наталья Ильина

Б анк России продолжит повыше-
ние ключевой ставки, несмотря 

на её резкий рост в июле, ожидают 
опрошенные «Известиями» экспер-
ты из крупнейших банков. 23 июля ЦБ 
принял решение вернуть показатель 
на уровень декабря 2019-го. Увеличе-
ние ключевой сразу на 1 п.п., до 6,5%, 
в регуляторе объяснили выходом эко-
номики страны на допандемийный уро-
вень, что привело к ускорению инфля-
ции до 6,5% год к году при таргете 4%. 
Агрессивные действия ЦБ призваны 
стимулировать сберегательную мо-
дель: ставки по вкладам пойдут вверх. 
При этом в банках сообщили о возмож-
ности дотировать стоимость кредитов, 
чтобы оставить ссуды привлекательны-
ми для клиентов.

�� ШЕСТИЛЕТНИЙ МАКСИМУМ

Повышение ключевой ставки сра-
зу на 1 п.п., до 6,5%, в ЦБ объяснили 
тем, что во втором квартале эконо-
мика России достигла допандемий-
ного уровня. Потребительская актив-
ность, по оценкам Банка России, уже 
превысила планку 2019-го, и, несмо-
тря на частичное ужесточение огра-
ничительных мер, продолжается ак-
тивное восстановление сектора услуг 
населению. Поскольку спрос увели-
чивается темпами, превышающими 
возможности по наращиванию выпу-
ска продукции, в стране ускорилась 
инфляция, подчеркнули в регулято-
ре. По итогам июня рост цен в годовом 
выражении увеличился до 6,5% (по-
сле 6% в мае) и, по оценкам Банка Рос-
сии на 19 июля, сохранился на этом же 
уровне. При этом таргет ЦБ по инфля-
ции — 4% годовых.

«Инфляционные ожидания насе-
ления продолжают расти и уже бо-
лее шести месяцев находятся вблизи 
максимальных значений за послед-
ние четыре года. Ценовые ожидания 
предприятий остаются вблизи много-
летних максимумов», — подчёркивает-

ся в документах регулятора по итогам 
заседания совета директоров.

По прогнозу Банка России, годовая 
инфляция составит 5,7–6,2% в 2021 году. 
С учётом проводимой денежно-кре-
дитной политики рост цен снизится 
до 4,0–4,5% в 2022-м и в дальнейшем 
будет находиться вблизи 4%. Регуля-
тор также спрогнозировал увеличе-
ние ВВП в 2021-м на 4,0–4,5%. В 2022–
2023 годах российская экономика, 
по ожиданиям ЦБ, будет расти на 2,0–
3,0% ежегодно. При развитии ситуации 
в соответствии с базовым прогнозом 
Центробанк может продолжить цикл 
повышения ключевой ставки на бли-
жайших заседаниях, подчеркнули в ре-
гуляторе.

�� ВЫНУЖДЕННЫЙ ХОД

Сравнительно резкое повышение став-
ки вызвано действием проинфляци-
онных факторов, часть из которых, 
по оценке ЦБ, носит устойчивый ха-
рактер, подчеркнул старший анали-
тик «МКБ Инвестиции» Антон Старцев. 
В частности, восстановление эконо-
мики до допандемийного уровня го-
ворит о том, что нет необходимости 
активно стимулировать её развитие. 
Между тем, по словам эксперта, ре-
шение о повышении ключевой ставки 
на 1 п.п. не стало большим сюрпризом 
для рынка — поток оперативных дан-
ных по экономике и комментарии ЦБ 
позволили финансовым организаци-
ям заранее сформировать ожидания 
в отношении этого решения.

Во многом рост цен связан с реали-
зацией эффекта отложенного спроса 
из-за того, что в прошлом году люди 
при падении доходов были вынужде-
ны отказывать себе в ощутимом ко-
личестве товаров и услуг: сейчас они 
стремятся восстановить уровень по-
требления и вернуть привычное ка-
чество своей жизни, пояснил анали-
тик банка «Хоум Кредит» Станислав 
Дужинский. Он добавил: на темп ро-
ста цен влияют удорожание материа-
лов в промышленности и стремление 

перенести рост издержек на конечно-
го потребителя.

— Пока инфляционные ожидания 
не пройдут пика, регулятор продол-
жит повышение ключевой ставки. Это 
связано с тем, что более быстрое вос-
становление российской экономики 
формирует также и устойчивые инфля-
ционные ожидания — дополнительный 
повод сохранить агрессивную ритори-
ку, — пояснил начальник аналитиче-
ского управления банка «Зенит» Вла-
димир Евстифеев.

По его словам, повышение разме-
ра ключевой ставки призвано охла-
дить инфляционный потенциал. Тем 
не менее проявление эффекта от уже-
сточения монетарной политики зани-
мает два-три квартала. То есть первое 
увеличение ставки в марте этого года 
проявится в экономике не ранее сен-
тября, а концу года постепенно начнут 
работать более поздние меры по по-
вышению показателя, добавил экс-
перт.

Банк России вынужден действовать 
агрессивно для стимулирования сбе-
регательной модели поведения и ох-
лаждения темпов роста кредитова-
ния, отметил руководитель отдела 
инвестиционных продуктов «Тинь-
кофф Инвестиции» Евгений Дорофе-
ев. Вместе с тем риторика Банка Рос-
сии остаётся жёсткой, баланс рисков 
«значимо смещён в сторону проинфля-
ционных». Не исключено ещё одно по-
вышение ставки до 7% на одном из бли-
жайших заседаний, полагает эксперт.

Впрочем, несмотря на повышение 
ключевой, резкого роста стоимости 
ипотеки или потребительских зай-
мов не будет, ожидает управляющий 
директор по кредитным розничным 
продуктам Райффайзенбанка Андрей 
Спиваков. По его прогнозам, банки 
продолжат дотировать ставки за счёт 
своей прибыли, максимально смягчая 
скорость повышения тарифов по кре-
дитным продуктам в борьбе за клиен-
тов. В СКБ-банке добавили, что в пер-
вую очередь повышение ключевой 
приведёт к росту доходности вкладов.

Экономика и бизнес

Ручная забота
Рестораторы попросили не штрафовать их за работу без перчаток
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Платформенный элемент 
Просмотр сериалов в интернете вырос на 60%

Марина Бочкарёва

Российские пользователи в послед-
ние два года стали смотреть сериа-

лы в интернете на 60% чаще, сообщили 
«Известиям» в информационно-ана-
литическом агентстве TelecomDaily. 
Там связывают это со значительным 
сокращением количества развлека-
тельных мероприятий. Как следует 
из подготовленного агентством иссле-
дования, большинство пользователей 
смотрят различные фильмы и сериа-
лы в онлайне не менее двух-трёх раз 
в неделю, почти треть — несколько 
раз в месяц, каждый седьмой — один-
два раза в месяц. В топ-3 российских 
проектов по количеству просмотров 
в сетевых кинотеатрах в первом по-
лугодии 2021-го входят «Мир! Друж-
ба! Жвачка! 2», «Содержанки» и «Дыл-
ды». Основной тренд отечественных 
онлайн-площадок сегодня — ставка 
на оригинальные проекты, которые 
помогают платформам привлекать 
и удерживать новых зрителей, отме-
чают эксперты.

�� БОЛЬШЕ ПРОЕКТОВ

В последние два года россияне ста-
ли смотреть сериалы в интернете 
на 60% больше, сообщил «Извести-
ям» глава агентства TelecomDaily Де-
нис Кусков. Он пояснил, что выросла 
именно частота просмотра. Это про-
исходит из-за того, что люди ста-
ли в принципе больше потреблять 
контент онлайн-платформ. Эксперт 
связал это с последствиями панде-
мии COVID-19 — увеличением време-
ни, которое пользователи проводят 
дома, сокращением количества раз-
влекательных мероприятий, ограни-
чениями работы ресторанов, кино-
театров и т.п. При этом Денис Кусков 
отметил «крен в сторону локально-
го контента».

О том, что наши онлайн-платфор-
мы стали снимать больше собствен-
ных проектов, сказал и глава ассо-
циации «Интернет-видео» Алексей 
Бырдин.

— Пока эта доля невелика в абсо-
лютных значениях (всего создано 
не более 100 новых шоу, а в библио-
теках сервисов — тысячи сериалов), 
но в доле смотрения вес оригиналь-
ных новинок очень большой, — ука-
зал эксперт.

Денис Кусков оценил долю оте-
чественного контента не более чем 
в 1% от всех сериалов, которые сдела-
ны онлайн-платформами и доступны 
сейчас зрителю в РФ.

— Но ещё два года назад у нас во-
обще не было собственного контен-
та, сейчас же появляются десятки ва-
риантов в год. Пока это не сотни, хотя 
в 2021-м, возможно, уже будет и бо-
лее ста оригинальных проектов оте-
чественных онлайн-платформ, — по-
лагает аналитик.

Агентство провело исследование 
популярности просмотра контента 
в интернете, опросив более 1,3 тыс. 
респондентов в городах-миллионни-
ках. Согласно полученным выводам, 
большинство пользователей смотрят 
фильмы и сериалы в Сети регулярно: 
так, два-три раза в неделю и чаще 
в онлайн-кинотеатры заходят более 
половины опрошенных (61%), несколь-
ко раз в месяц — 26%, один-два раза 
в месяц — 13%.

При этом почти треть (31%) тратят 
на просмотр два-три часа в день еже-
дневно; большинство предпочитают 
умеренный темп (от двух и более ча-
сов в неделю) — таковых 48%.

�� КАКИЕ СЕРИАЛЫ 
ПОПУЛЯРНЕЕ

Также аналитики составили рейтинг 
наиболее популярных российских се-
риалов.

Первое место в топ-3 российских 
сериалов по количеству просмотров 
в онлайн-кинотеатрах в январе–июне 
2021-го — у шоу «Мир! Дружба! Жвач-
ка! 2» (видеосервис Premier), следом 
идут «Содержанки» (START) и «Дыл-
ды» (more.tv), отмечается в исследо-
вании экспертов. Также в десятку 
вошли сериалы «Бывшие», «Вампиры 
средней полосы», «Чикатило», «Пище-
блок», «Топи», «Беспринципные» и «На-
гиев на каникулах».

В апреле о запуске своего онлайн-
кинотеатра — платформы KION — со-
общил оператор МТС. Как отме-
чалось на презентации, площадка 
немало внимания уделила созданию 
собственных проектов, среди кото-

рых сериалы «Хрустальный», «Кли-
ника счастья», «Секреты семейной 
жизни» и другие. Но, согласно иссле-
дованию TelecomDaily, эти картины 
вошли только во вторую и третью де-
сятки.

Как отметил Денис Кусков, отече-
ственные платформы наращивают 
производство собственных сериалов 
для того, чтобы удержать пользовате-
ля, поскольку в среднем новые посе-
тители покупают подписку на тот или 
иной кинотеатр на 4,5 месяца, а потом 
переходят к другим.

В то же время, как отметил глава 
агентства, сейчас только половина 
всех пользователей, смотрящих видео 
в интернете, делают это на легальных 
платформах. Оставшиеся продолжа-
ют использовать пиратские сервисы. 
Однако за последнее время ситуация 
улучшилась — два года назад поклон-
никами пиратских сайтов были около 
60% потребителей видео в Сети.

По данным, которые привёл Алек-
сей Бырдин, соотношение пользова-
телей легальных и нелегальных сер-
висов колеблется: например, к январю 
2021 года оно было 55/45 в пользу сто-
ронников пиратов, а в январе 2020-го — 
50/50.

За пандемию зрители привыкли 
к новой реальности. Теперь для по-
лучения эмоций от просмотра кино 
они всё реже идут в кинотеатры, пред-
почитая комфортное домашнее смо-
трение на Smart TV, отметил генераль-
ный директор сервиса Premier Иван 
Гродецкий.

«Известия» направили запро-
сы в IVI, «Кинопоиск», START, KION, 
more.tv.

Сокращение строптивого 
Учёные быстрее отследят мутации SARS-CoV-2 

A Учёные подобрали набор 
праймеров (фрагменты ну-

клеиновой кислоты, необходимые для 
расшифровки конкретных генов), ис-
пользование которых позволит избе-
жать лишних лабораторных процедур 
и сэкономить время.

— Метод целевого секвенирования 
отдельных фрагментов гена S-белка 
позволяет сократить расходы на про-
боподготовку и расшифровку при-
мерно в десять раз по сравнению 
с полногеномным «прочтением» ко-
ронавируса, — рассказал «Известиям» 
один из авторов исследования, руко-
водитель научной группы разработки 
новых методов диагностики заболе-
ваний человека ЦНИИ эпидемиоло-
гии Роспотребнадзора Камиль Хафи-
зов. — В два раза возрастает и скорость 
исследований, в том числе за счёт 
того, что этот метод даёт существен-
но меньше «выбраковки» биологи-
ческого материала, то есть больший 
процент проб проходит все стадии ис-
следования и доходит до получения 
непосредственно самой геномной по-
следовательности.

Мутации коронавируса происходят 
непрерывно, но к появлению новых 
штаммов и изменению свойств SARS-
CoV-2, определяющих дальнейшее 
развитие пандемии, приводят толь-
ко некоторые из них. Сосредоточены 
они преимущественно в одном участ-
ке генома, который кодирует S-белок. 
Например, южноафриканский и бра-
зильский варианты содержат мутацию 
E484K в S-белке, которая снижает эф-
фективность антител от них. В штам-
мах «альфа», «бета» и «гамма» в S-белке 
обнаружена мутация N501Y, которая 
увеличивает заразность вируса. Так 
называемые сибирский и северо-за-

падный штаммы, распространивши-
еся в России, также имеют мутации 
в S-белке.

Полное секвенирование генов 
остаётся наиболее надёжным и точ-
ным методом анализа. Однако он тре-
бует больших финансовых и времен-
ных затрат. Другой альтернативный 
и недорогой подход — использование 
специализированных тестов на базе 
ПЦР для выявления конкретных му-
таций, которые дают возможность 

определять, каким именно штаммом 
заразился пациент. Но вирус быстро 
мутирует, появляются и новые изме-
нения в геноме, и, как показал опыт 
последних месяцев, такие тесты до-
вольно быстро устаревают. Пока раз-
рабатываешь тест на один штамм, 
рядом появляется важная мутация, 
которая придаёт вирусу новые свой-
ства. По мнению учёных, для опера-
тивного эпидемиологического кон-
троля в определённых случаях имеет 

смысл использовать промежуточный 
вариант — ограничиться расшифров-
кой фрагментов гена S-гликопротеина. 
Такой подход позволит быстро опре-
делить преобладающий на определён-
ной территории штамм и подобрать 
оптимальный способ борьбы с ним.

С использованием подготовленного 
набора праймеров учёные проанали-
зировали геномные последовательно-
сти у 579 инфицированных корона-
вирусом жителей Москвы и области 

с февраля по июнь 2021 года. Пробы 
участников были взяты с помощью 
мазков из носоглотки и с их согласия 
доставлены в ЦНИИ эпидемиологии 
Роспотребнадзора. Результаты анали-
за показали: уже в конце мая распро-
странённость штамма «дельта» в сто-
личном регионе, по предварительным 
оценкам, достигла 60–70%, что совпа-
дает с официальными данными, опу-
бликованными руководством города 
в июне.

Исследования показали, как на-
чиная с апреля вирусы с мутациями 
E484K, S494P и N501Y, характерными 
для южноафриканского и бразиль-
ского штаммов, были вытеснены ви-
русами с изменениями K417N, L452R 
и T478K, типичными для штамма «дель-
та». Таким образом, учёным удалось 
подтвердить, что небольшого набора 
праймеров и последующей расшиф-
ровки соответствующих им генов до-
статочно, чтобы обнаружить практи-
чески все значимые мутации в S-белке.

Менее 600 проб — это слишком ма-
ленькая выборка для такого иссле-
дования, особенно если учесть, что 
расшифровывается не весь геном, 
а только его часть, уверен заведующий 
лабораторией геномной инженерии 
МФТИ Павел Волчков. По его мнению, 
в таком случае имело бы смысл сопо-
ставить результаты секвенирования 
S-белка с результатами полной рас-
шифровки генома на такой же выбор-
ке и сравнить их между собой.

— При этом изучения мутаций в ге-
номе S-белка должно быть достаточ-
но, чтобы сказать, с каким штаммом 
мы имеем дело. Этот метод подходит 
для эпидемиологического анализа 
верхнего уровня, — пояснил специа-
лист.

По мнению директора Научно-кли-
нического центра прецизионной и ре-
генеративной медицины Института 
фундаментальной медицины и био-
логии КФУ Альберта Ризванова, ме-
тод, предложенный Институтом эпи-
демиологии, будет полезно внедрить 
не только в научную, но и в медицин-
скую практику. Используемые сейчас 
в медицинских лабораториях ПЦР-
тесты могут определить только на-
личие или отсутствие коронавиру-
са, но не дают данных о том, к какому 
штамму он относится. Предложенный 
метод можно использовать для рас-
шифровки участка генома в S-белке, 
который важен для оценки инфекци-
онности вируса. Такой подход более 
информативен, чем стандартные ПЦР-
тесты, но дешевле, чем полногеном-
ное секвенирование, считает эксперт.

— На данный момент реактивы, 
разработанные в ЦНИИ эпидеми-
ологии Роспотребнадзора, не име-
ют медицинского регистрационного 
удостоверения, а значит, могут быть 
использованы только как научный 
тест, — сказал Альберт Ризванов. — 
Чтобы внедрить его в клиническую 
практику, нужно либо получить реги-
страцию, либо использовать имеющи-
еся научные данные для разработки 
стандартных ПЦР-тестов на опреде-
лённые штаммы.

Количество мутаций коронавиру-
са продолжает увеличиваться. Метод 
частичной расшифровки генома по-
зволяет быстро и без дополнитель-
ных финансовых затрат фиксировать, 
как они распространяются по стра-
не, что необходимо для эффективного 
противодействия пандемии. Поэтому 
он имеет все шансы быть востребо-
ванным специалистами.

Общество

Система для питания 
Снижение цен при госзакупках обяжут обосновывать

Наталья Башлыкова

Поставщиков услуг питания обяжут 
обосновывать снижение цены гос-

закупок. Как выяснили «Известия», такой 
законопроект в Госдуму намерена вне-
сти группа депутатов. Мониторинг Бюро 
расследований ОНФ по закупкам соци-
ального питания в школах, детских садах, 
больницах и других соцучреждениях вы-
явил снижение цены контрактов до 50%. 
В одной из больниц Башкирии пациентов 
предложили кормить на сто рублей в сут-
ки, а липецких школьников — на 28 руб-
лей. В большинстве фракций готовы но-
вые нормы поддержать, эксперты также 
считают их логичными.

�� КОРМИТЬ ПО МИНИМУМУ

Депутаты Госдумы, состоящие в ОНФ, 
предложили ужесточить законо-
дательство о контрактной системе, 
чтобы не допустить к госзакупкам 
компании, снижающие цены до недо-
пустимого уровня. Как выяснили «Из-
вестия», речь идёт о поставщиках ус-
луг по организации питания, которые 
обязуются исполнить контракт, сни-
жая его стоимость до 50%. Об этом го-
ворится в мониторинге закупок соци-
ального питания в школах, детских 
садах, больницах и социальных учреж-
дениях Бюро расследований Народно-
го фронта, данные из которого имеют-
ся в распоряжении «Известий».

— Мы подготовили ряд законода-
тельных инициатив. Во-первых, нужно, 
чтобы у Роспотребнадзора появилась 
обязанность проверять таких постав-
щиков чаще, чем остальных. Во-вторых, 
мы предлагаем изменить антидемпин-
говые правила, которые сегодня обязы-
вают только поставщиков продуктов 
обосновывать возможность испол-
нения контракта, если цена слишком 
низкая. Правила должны действовать 
и на поставщиков услуг по организа-
ции питания, также они должны со-
держать чёткий перечень информации, 
в обязательном порядке запрашивае-
мой у поставщика, — заявил «Извести-
ям» координатор Бюро расследований 
ОНФ Антон Гетта.

По его словам, сегодня повсеместно 
говорится о росте цен на продукты пи-
тания, правительство принимает меры, 
идёт работа с производителями, но, по-
хоже, у ряда компаний, несмотря на это, 
есть возможности для снижения стои-
мости таких госзакупок.

В доказательство Бюро расследова-
ний ОНФ приводит топ-10 предприятий 
России, которые в разы занижали цену 
контрактов по оказанию услуг соци-
ального питания. Возглавляет список 
ООО «Кристель» из Москвы, снизив-
шее стоимость контракта по оказа-
нию услуг в сфере питания для ГБУЗ 
Республики Башкортостан «Мелеузов-
ская центральная районная больни-
ца» на 56,5% — с 231 рубля до 100,5 руб-
ля в день на пациента. На эти деньги 

за сутки компания обязалась пригото-
вить геркулесовую кашу, салат из свё-
клы, суп с лапшой на курином бульо-
не, суфле из курицы паровое, овощное 
рагу без капусты, омлет, биточки мяс-
ные паровые, кашу полтавскую, чай, 
компот, сок, отвар из шиповника и ке-
фир.

Согласно мониторингу, всего фир-
мой было заключено 13 контрактов 
на общую сумму 80,1 млн рублей, из них 
шесть — на сумму 62,5 млн рублей — 
на организацию лечебного питания.

Второе место заняло ООО «Бла-
го» из Якутии, которое во время тор-
гов на оказание услуг по организации 
питания для Якутского республи-
канского психоневрологического 
диспансера снизило цену на 52,5% — 
с 342,17 до 174,07 рубля. Всего компа-
ния заключила 19 контрактов на об-
щую сумму 85,1 млн рублей, из них 
14 контрактов — на сумму 84,8 млн руб-
лей на организацию питания.

Замыкает тройку ИП Джабра-
илов из Дагестана, который пред-
ложил цену на 51,5% ниже началь-
ной стоимости. А точнее, опустил 
её с 262,83 до 127,47 рубля для организа-
ции питания в городской клинической 
больнице. Помимо этого бизнесмен 
числится гендиректором компании 
ООО «Даглогистика», которая также 
принимает участие в государствен-
ных торгах. Самые крупные контрак-
ты на организацию питания были за-
ключены с ГБУ Республики Дагестан 
«Городская клиническая больница». 
Всего заключено 29 договоров на об-
щую сумму 191,2 млн рублей на оказа-
ние аутсорсинговых услуг по органи-
зации питания и поставке продуктов.

— Мы подключим наших активистов, 
чтобы проверить, как кормят в этих уч-
реждениях. Если будут выявлены на-
рушения, обратимся в прокуратуру 
РФ и будем добиваться отстранения 
их от работы. Такой опыт у нас уже 
есть, — заявил «Известиям» Антон Гетта.

«Известия» обратились за коммен-
тариями в компании, о которых идёт 
речь в мониторинге.

�� ПОДДЕРЖАТЬ  
ПО МАКСИМУМУ

Первый замглавы фракции «Справед-
ливой России — За правду» Михаил Еме-
льянов считает, что инициатива ОНФ за-
служивает поддержки.

— Предложения по ужесточению за-
конодательства правильные. На мой 
взгляд, нужно просто установить ми-
нимальную цену таких контрактов, что-
бы исключить возможность злоупотре-
блений, — пояснил он «Известиям».

С этим мнением согласен и зампред 
фракции ЛДПР Ярослав Нилов.

— Действительно, с питанием в со-
цучреждениях очень много проблем. 
Вспомните, сколько уже было случаев 
отравлений из-за того, что закупки про-
дуктов были самого низкого качества, 
а кто-то за это получал откаты. На фоне 
того, что в России принят закон об обя-
зательном горячем питании в школах, 
эта тема ещё более актуальна, — заявил 
депутат «Известиям».

По его словам, ему известны фирмы, 
которые на этом зарабатывают, давая 
взятки чиновникам, чтобы выигрывать 
такие конкурсы. Он убеждён, что чем 
больше будет контроля в этом вопро-
се, тем лучше.

В КПРФ и «Единой России» заявили 
о готовности поддержать новые нор-
мы, но сначала хотят их изучить — после 
того как они будут внесены в Госдуму.

Глава политической экспертной 
группы Константин Калачёв отметил, 
что с плохим качеством питания в со-
циальных учреждениях россиянам при-
ходится сталкиваться регулярно. По его 
словам, депутаты в этот раз приводят 
конкретику по поводу цифр и это очень 
полезно.

Эксперт считает очевидным необ-
ходимость ужесточения законодатель-
ства в этой сфере, а также введение про-
цедуры обязательного обоснования как 
самой цены, так и её снижения. По его 
мнению, не случайно этой темой занял-
ся ОНФ как структура президента, так 
как в этой сфере явно присутствует кор-
рупционный элемент.
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Зоя Игумнова

Ч ем больше политиков будет ува-
жать, а ещё лучше — любить куль-

туру, тем меньше будет в мире полити-
ческой напряжённости, уверен Юрий 
Башмет. Народный артист СССР знает, 
с какими вопросами можно обращаться 
к императору, у кого найти поддержку 
и как распорядиться пенсией. Об этом 
он рассказал «Известиям» накануне 
вручения ему очередной высокой на-
грады — на этот раз японской.

�� «Я БЫЛ ВЛЮБЛЁН  
В ИМПЕРАТРИЦУ»

Император Японии Нарухито подписал 
документ о вручении вам ордена Восхо-
дящего солнца III степени. Что для вас 
это значит?

Очень много значит. Я горжусь этим, 
это большая честь. В каком-то смысле 
я был удивлён, поскольку знаю, япон-
цы — долгожители и такие высокие 
награды там начинают вручать после 
80 лет.

А вы ещё такой молодой.
Я немолодой, конечно, но мне ещё 

далеко до 80 (улыбается). Тут много 
есть нюансов. Во-первых, я более 30 раз 
гастролировал по Японии. То есть при-
езжаешь и недели две ездишь по всей 
стране. И так 30 раз.

А ещё меня многое связывает с япон-
скими композиторами и солистами, ко-
торые выступают с моим оркестром. 
Конечно, очень важно, что сам импе-
ратор — мой коллега, он играет на альте.

Вы слышали, как он музицирует?
Не только слышал, мы даже играли 

вместе, когда он был ещё кронпринцем. 
А его мама — арфистка и пианистка. 
Причём у неё замечательное звукоиз-
влечение. Когда я был в её резиденции, 
мы с ней сыграли одну пьесу. Но я пона-
чалу думал, а как мне лидировать с им-
ператрицей? Как себя вести? Резко?

А вы можете быть резким?
Солист обязан быть солистом, ини-

циативным, но не против своего акком-
паниатора. Бывает такая чрезмерная 
инициатива.

Вот и я волновался первые несколь-
ко тактов, а потом понял, что она очень 
внимательно слушает и с ней можно 
музицировать, разговаривать. Импе-
ратрица очень хорошо владеет инстру-
ментом, так что всё у нас получилось.

Я просто был в неё влюблён. Ей тог-
да было 64 года. Сплошное очарование, 
этикет, невероятная образованность 
и доброжелательность. Ей очень нра-
вилось моё имя Юрий. По-японски это 
значит «лилия». А император Акихито, 
кстати, играл на виолончели.

И Мстислав Ростропович даже давал 
ему мастер-класс.

Ростропович говорил: «Моё время 
уходит, а твоё приходит». Я не понял, 
что он имел в виду, а выяснилось, что 
это связано с тем, что он виолонче-
лист и император виолончелист, а те-
перь я альтист и император тоже игра-
ет на альте.

Через несколько лет произошла та-
кая история: пригласили меня в рези-
денцию кронпринца сыграть квинтет 
Моцарта для двух альтов. Мы с ним 
сидели рядом и солировали. Искренне 
и без всяких преувеличений — у него 
прекрасная интонация, он всё контро-
лирует, чтобы не выйти из ансамбля.

Он не делился с вами, почему выбрал 
альт, а не скрипку или виолончель?

Любой вопрос человеку такого 
уровня нужно десять раз взвесить. Ита-
льянский художник Сальватор Роза од-
нажды сказал: «Лучше молчать, а гово-
рить тогда, когда понимаешь, что слово 
будет лучше, чем молчание».

Интересный факт: супруга импера-
тора Нарухито в детстве жила в Москве. 
Её отец работал в посольстве Японии 
в Советском Союзе. Она помнит немно-
го русских слов, названия улиц.

�� «МАЦУЕВ ЗАМЕТИЛ ПРОГРЕСС»

В Японии есть традиция: с каждым но-
вым императором наступает новая эра 
в жизни страны. Нарухито — 126-й импе-

ратор. С ним настала эра Рэйва. Иерогли-
фы «Рэйва» означают мир и гармонию.

Прекрасный лозунг новой эры.

Искусство и музыка могут сделать мир 
гармоничным. Но достаточно ли этого 
для полного счастья такой прогрессив-
ной и технологически развитой страны, 
как Япония?

Искусство требует очень много за-
трат, труда. И чтобы реализовались 
все пожелания новой эры, нужна уда-
ча, а она будет зависеть от Бога. Остано-
вить войну одним концертом или даже 
десятью можно ли? Не знаю. Но то, что 
культура и музыка объединяют наро-
ды, — это точно. Чем больше политиков 
будет уважать, а ещё лучше — любить 
культуру, тем меньше будет в мире по-
литической напряжённости.

Говорят, что цветы на концертах артистам 
дарят только в России. А как в Японии?

Со мной произошла интересная исто-
рия. Предыдущий посол Японии в Рос-
сии был поклонником нашего оркестра, 
его супруга тоже часто бывала на кон-
цертах. Так вот после выступления люди 
обычно приносили цветы, а она — огром-
ное блюдо устриц. Тогда в Москве ещё 
не было ресторанов, где бы подавали та-
кой деликатес. И это было невероятно.

Когда правители музыкальны, это мо-
жет поспособствовать правильным по-
литическим решениям? И вообще, за-
чем культура политикам?

Я знаю довольно многих политиков 
у нас и за рубежом, которые не только 
любят музыку, но и сами играют на ин-
струментах. Приходит на ум бывший 

немецкий министр финансов Карл фон 
Зейер при правительстве Вайцзеккера. 
Он на международном конкурсе джа-
зовых саксофонистов получил премию. 
Бывший президент США Билл Клинтон 
играл с Игорем Бутманом. Алексей Ку-
дрин очень любит джаз. Борис Ельцин, 
как известно, однажды дирижировал 
в Берлинской филармонии. У нашего 
президента дети учились игре на скрип-
ке. Да и Владимир Владимирович разви-
вается как пианист.

Откуда вам это известно?
Мне Мацуев рассказал. Но я и сам 

слышал, когда он наигрывал чуть-чуть. 
Однажды перед концертом в Петер-
бургской филармонии в артистическую 
влетел Денис и говорит: «Представля-
ешь, уже и левой рукой, и правой. Та-
кой прогресс!»

Может быть, он даёт мастер-классы 
президенту?

Этого я не знаю. То, что слышали и я, 
и Денис, уже удивляло.

Когда говорят о финансировании на-
шей культуры, чаще используют выра-
жение «по остаточному принципу». Как 
вам кажется, сейчас культура поддер-
живается государством или всё же это 
сфера не первостепенной значимости?

Чтобы говорить, я должен увидеть 
лист бумаги, где сказано, сколько выделе-
но на развитие промышленности, меди-
цину, образование, помощь голодающим, 
пенсионерам, как оплачиваются учителя, 
и тогда будет понятно, насколько меньше 
или нет финансируется культура.

Я должен сказать, что, когда мне 
на какой-то крупный проект явно не хва-
тает денег, выделенных Министерством 
культуры, откликаются люди, которых 
называют олигархами. Среди них есть 
люди, любящие музыку, и они нас се-
рьёзно поддерживают. За последний год 
у меня было три таких проекта. Пер-
вый — концерт с юношеским симфони-
ческим оркестром на Мамаевом курга-
не к 75-летию Великой Победы. Там у нас 
появился новый слушатель — ветеран 
войны Евгений Куропатов. Ему 98 лет. 
Он воевал в Сталинградской битве, брал 
в плен фельдмаршала Паулюса, а 24 июня 

1945 года маршировал по Красной площа-
ди на Параде Победы. Такой герой. О нём 
сейчас фильм делается.

Евгений Петрович тогда сказал мне: 
«Вот для чего мы воевали и побеждали. 
Молодёжный оркестр — наше будущее. 
Я влюблён в него. Меня он от COVID спас. 
Лёжа в больнице, просмотрел все филь-
мы о вашем оркестре». Он ходит на наши 
концерты с цветочками. Удивительно 
сильная личность.

Я должен сказать, что мне пришлось 
окунуться в песни военных лет. Это со-
вершенно отдельный гениальный жанр 
в нашей стране. В нём столько шедев-
ров. Я знал «Катюшу», «Синий плато-
чек», но многие песни для меня откры-
лись вновь.

Второй проект был на Байконуре. 
Мы с ребятами выступали там, откуда 
Гагарина запускали в космос. Сильней-
шее впечатление. Мощнейший эмоцио-
нальный заряд на всю жизнь.

Третий проект — концерт 22 июня 
на Парящем мосту в Зарядье в четы-
ре утра. Он был посвящён 80-летию на-
чала Великой Отечественной войны. 
«Реквием» Роберта Рождественского 
читали Евгений Миронов, Марина Неё-
лова, Сергей Шакуров, Сергей Безруков, 
Александр Петров. А композитор Кузьма 
Бодров сочинил свой «Реквием». Пред-
ставьте, четыре утра, Москва перекрыта, 
нет лишнего шума. Потрясающие виды 
на купола Кремля. Поэзия и музыка.

Это дорогой проект не только для 
души, он потребовал огромных за-
трат. Администрация президента под-
держивала, Министерство культуры, 
и была мощная финансовая поддерж-
ка спонсоров. В нашем молодёжном ор-

кестре юноши и девушки от 11 до 22 лет. 
Кто-то из Челябинска, кто-то из Ростова-
на-Дону, Ярославля. И все должны при-
лететь на выступление, где-то жить 
им надо, проводить репетиции, записи. 
Всё очень непросто и дорого. Зато вся 
страна видит их выступление.

�� «ЯПОНЦЫ ПИТАЮТСЯ 
ОТ ЧАЙКОВСКОГО»

Не секрет, что произведения русских 
композиторов, того же Чайковского, 
иностранцы воспроизводят со своим 
национальным колоритом.

Тогда почему мы, советские, рос-
сийские музыканты, едем в Герма-
нию на конкурс, играем Баха и получа-
ем первую премию? Значит, мы лучше, 
чем немцы, понимаем музыку Баха? Это 
сложная тема.

Мой друг, знаменитый японский ком-
позитор Тору Такэмицу, дружил с Ан-
дреем Тарковским, и у него есть про-
изведения совершенно европейские. 
А исполнение Чайковского фантасти-
ческим дирижёром Сейджи Озавой 
не имеет никакой специальной япон-
ской окраски. Он очень хорошо чувству-
ет нашего композитора.

Чайковского знают во всём мире. А нуж-
на ли популяризация японским компо-
зиторам?

Хороший вопрос. Требуется, 
и мы этим занимаемся. Для фестиваля 
в Сочи я записал концерт Хаяси. Также 
для меня сочинил произведение япо-
нец Гондай — очень популярный и мод-
ный композитор. Необычная музыка, 
какой-то океан красочных мыслей. Осо-
бенно женщинам понравится. Мы с ним 
сотрудничаем.

Японцы питаются от Чайковско-
го. А ещё от Рахманинова, Прокофьева, 
Шостаковича, Шнитке, Губайдулиной. 
Русская школа — база для музыкально-
го мышления. У немцев есть Бетховен, 
Бах. В Австрии — Моцарт. От истории ни-
куда не уйдёшь, потому что это основа.

Николай Цискаридзе считает, что такой 
системы поиска и развития талантов, ка-
кая была в СССР и в Японии, не было нигде 
в мире. Эта история утрачена навсегда?

Колино наблюдение прежде всего 
касалось балета. Ведь у нас мощней-
шая школа. Японцы очень любят рус-
ский балет, поэтому и свой развивал-
ся. А в музыкальном образовании много 
негативного. И это при том, что система 
обучения была замечательная, со специ-
альными музыкальными школами для 
особо одарённых детей.

Однако в трудные времена наши пе-
дагоги уезжали по контрактам за рубеж. 
Там лучше платили, а здесь надо было 
выживать. Вера Горностаева, ученица 
Нейгауза, а школу Нейгауза знает весь 
мир, очень много работала в Японии. 
И получалось, японец приезжал на кон-
курс Чайковского и ни в чём не проигры-
вал нашим ребятам.

Когда я учился в консерватории, 
то шёл по коридору и мог встретить Ой-
страха, Ростроповича, Когана, Гилельса, 
Третьякова, Спивакова, Кремера. Такие 
легенды преподавали в консерватории, 
и студенты подтягивались к их уровню.

Чем ваши студенты в Японии отличают-
ся от своих российских сверстников?

Они очень обязательные. У нас та-
кие тоже есть. Но если скажешь япон-
цу, он карандашик достает, записывает 
и обязательно это выполнит. Худо-бед-
но, но не забудет.

Наш может мгновенно очень хо-
рошо сделать, а через три дня забу-
дет. Но не все такие. Жизнь заставляет 
их тоже быть более собранными и обя-
зательными.

Когда случилось землетрясение в Япо-
нии, а потом ещё авария на атомной стан-
ции «Фукусима», очень многие отказа-
лись от поездок в эту страну. А вы поехали 
и дали в Токио благотворительный кон-
церт. У вас совсем нет страха?

Есть, конечно. Я там был не один. Да, 
многие не поехали. В нашем оркестре 
двое отпросились: один пережил чер-
нобыльскую аварию и уже набрал не-
нужных лучей, второй просто испугал-
ся. Я сказал: «Кто не хочет, не надо ехать». 
Сам поехал.

Вы будете смеяться, уезжая в Токио, 
все купили счётчики Гейгера и беско-
нечно там мерили радиацию. Всё было 
вроде в норме, а когда вернулись в Мо-
скву, ехали из аэропорта, и вдруг эти 
счётчики зашкалили. Мы проезжали 
мимо какого-то института.

�� «КАКАЯ ПЕНСИЯ — НЕ ЗНАЮ»

Какое-то время назад все обсуждали 
пенсию народной артистки СССР Аллы 
Пугачёвой. Стыдно, что такие малень-
кие деньги получают кумиры. А у народ-
ного артиста СССР Юрия Башмета ка-
кая пенсия?

Я не знаю, какая у меня пенсия, 
ни разу не получал её. Наверное, там 
скопились уже денежки. Думаю, пен-
сия зависит от того, работает пенсио-
нер или нет. Наверное, если бы Алла Бо-
рисовна перестала выступать, получила 
бы за все свои награды надбавки. Но всё 
равно, думаю, это не огромные деньги.

Вам какие-то надбавки полагаются?
Очень много, потому что ордена, зва-

ния и так далее. Но я работаю ещё. Много.

Если вы решите вдруг уйти, вам есть 
на что жить?

Смотря как жить и откуда уйти. 
Из жизни?

На пенсию.
Не знаю (улыбается). У нас было 

много переносов концертов и гастро-
лей из-за пандемии, в том числе в Япо-
нии, а ещё в Италии. Надеюсь, что вирус 
резко сократится, и тогда будет очень 
много всего. У меня есть планы на лето, 
на осень. Да и «Декабрьские вечера» уже 
скоро, а там и фестиваль в Сочи в янва-
ре. И за границей довольно много всего. 
Были бы здоровье и желание.

Как вы относитесь к вакцинации?
Все эти вопросы задают друг другу 

и самим себе. Я переболел, но уже время 
прошло. Нужно делать прививку, о чём 
речь! Кто сомневается, не боится уме-
реть, что ли? Леонид Рошаль говорит 
по телевидению, что у него достаточно 
много хронических заболеваний и воз-
раст, но он сделал прививку и живёт спо-
койно. Я ему позвоню и посоветуюсь.

Культура

« ИСКУССТВО ТРЕБУЕТ ОЧЕНЬ МНОГО ЗАТРАТ, ТРУДА. 
И, ЧТОБЫ РЕАЛИЗОВАЛИСЬ ВСЕ ПОЖЕЛАНИЯ НО-
ВОЙ ЭРЫ, НУЖНА УДАЧА, А ОНА БУДЕТ ЗАВИСЕТЬ 

ОТ БОГА. ОСТАНОВИТЬ ВОЙНУ ОДНИМ КОНЦЕРТОМ ИЛИ ДАЖЕ 
ДЕСЯТЬЮ МОЖНО ЛИ? НЕ ЗНАЮ

Coldplay — «Coloratura»

Coldplay анонсировали аль-
бом «Music of the Spheres» (ре-
лиз запланирован на 15 ок-
тября) и выпустили второй 
сингл с него. Первый — «Higher 
Power» — был эффектным рок-
гимном в лучших традициях 
группы, чего-то подобного 
мы и ждём от авторов «Viva la 
Vida» и «Paradise». Новая же 
песня, завершающая трек-
лист будущего лонгплея, на-
против, идёт вразрез с лю-
быми ожиданиями. Начнём 
с хронометража: композиция 
длится больше 10 минут. Вто-
рая особенность: здесь много 
инструментальных сегментов, 
причём есть среди них (псев-
до)оркестровые, а есть рок 
и электроника.
В основе же традиционная 
баллада под фортепиано 
с мелодическим материалом 
в духе Pink Floyd. В припеве 
у Криса Мартина даже голос 
смахивает на Дэвида Гилмо-
ра. Да и в целом от британ-
ских рок-традиций 1970-х 
здесь гораздо больше, чем 
от трендов дня сегодняшнего. 
Но эта ретроатмосфера вку-
пе с фирменной колдплеев-
ской искренностью подкупает. 
Остаётся только догадывать-
ся, что будут представлять 
собой ещё не опубликован-
ные восемь номеров «Music 
of the Spheres», пять из кото-
рых вместо названия обозна-
чены эмодзи.

The Kid LAROI — «F*ck Love 3: 
Over You»

До последнего мы были уве-
рены, что альбомом недели 
станет десятый лонгплей Ка-
нье Уэста «Donda». Релиз был 
намечен на 23 июля, и накану-
не даты рэпер даже устроил 
массовое прослушивание пла-
стинки на стадионе в Атланте, 
собрав 30 тыс. поклонников. 
Но, как оказалось, скандаль-
ный артис т верен себе 
не только в умении привле-
кать внимание, но и в непред-
сказуемости: диск не вышел 
ни 23-го, ни на следующий 
день и в итоге был перенесён 
на 6 августа.
Символично, что тем самым 
Канье будто уступил дорогу 
хип-хоп звезде нового поколе-
ния — 17-летнему австралий-
цу The Kid LAROI, выпустивше-
му в этот день свой дебютный 
лонгплей. И для него это срод-
ни выигрышу в лотерею, ведь 
на фоне «Донды» он бы мог 
остаться незамеченным. Впро-
чем, Кид давно доказал свою 
везучесть.
Мы уже рассказывали о та-
лантливом парне, который, не-
смотря на юный возраст, успел 
покорить чарты и спеть с Джа-
стином Бибером, Майли Сай-
рус и кучей звёзд-рэперов. 
Но прежде он предприни-
мал только забеги на корот-
кие дистанции, выпуская син-
глы и микстейпы («F*ck Love» 
и «F*ck Love» (Savage)). Теперь 
же прошлые творческие до-
стижения суммированы и до-
полнены семью новыми трека-
ми, в том числе и очередным 
дуэтом с Бибером «Stay».
Как и прежние композиции, 
это лиричный, мелодичный 
хип-хоп, по-подростковому 
простоватый, но обаятель-
ный и цепляющий.

Сергей Уваров

СИНГЛ НЕДЕЛИ АЛЬБОМ НЕДЕЛИ
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Paul McCartney feat.  
Beck — «Find My Way»

Выход альбома «McCartney III 
Imagined» на CD и LP (ранее 
он публиковался лишь в циф-
ровом формате) Пол Маккар-
тни решил отметить новым 
клипом — на песню «Find My 
Way» в ремиксе Бека. Напом-
ним, через несколько месяцев 
после публикации лонгплея 
«McCartney III» сэр Пол собрал 
друзей-музыкантов разных по-
колений и предложил им пере-
осмыслить свои композиции — 
так и получился «McCartney III 
Imagined». Одним из участ-
ников проекта стал Бек, пре-
вративший рок-песню битла 
в электронный трек.
Но видео в данном случае 
едва ли не интереснее му-
зыки. Главная прелесть кли-
па в том, что Пол Маккартни 
здесь выглядит как в пер-
вые годы после распада The 
Beatles. «Свой путь» юный 
Пол ищет, блуждая по кори-
дорам отеля и танцуя в окру-
жении психоделических эф-
фектов. Картинка нарочито 
подпорчена, но скинувшему 
полвека музыканту эта лампо-
вая ущербность изображения 
только к лицу. Так еще аутен-
тичнее. А в финале зрителей 
ждёт забавный финт (не бу-
дем разрушать интригу), от-
лично обыгрывающий основ-
ную идею всего проекта.

КЛИП НЕДЕЛИ
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ТРАНСЛЯЦИЯ НЕДЕЛИ

Ariana Grande —  
«Official Live Performance»

Онлайн-презентациями аль-
бомов сегодня уже никого 
не удивишь, но Ариана Гран-
де нашла необычный формат. 
Записав выступление из ше-
сти номеров, она стала вы-
пускать их на YouTube в виде 
отдельных роликов — по оче-
реди. Последние две компо-
зиции вышли на неделе, и те-
перь можно оценить всё шоу 
целиком.
Все композиции — из послед-
него на данный момент диска 
певицы: «Positions». Помимо 
титульного трека это «POV», 
«My Hair», «34+35», а также два 
дуэта с приглашёнными звёз-
дами: «Off the Table» с уча-
стием Weeknd и «Safety Net» 
с рэпером Ty Dolla $ign. Кон-
цертные версии практически 
не отличаются от альбомных, 
что, с одной стороны, скучно-
вато, а с другой — позволяет 
лишний раз убедиться в ма-
стерстве Арианы. В частно-
сти, в «My Hair» девушка де-
монстрирует те же чудеса 
вокальной эквилибристи-
ки в сверхвысоком регистре, 
что и в студийной записи, буд-
то доказывая — она правда 
так может вживую, без вся-
ких кудесников-звукорежис-
сёров.
А ещё всё это очень кра-
сиво поставлено. Над сце-
ной-садом светится футу-
ристическая конструкция, 
но контраст природы и тех-
нологий выглядит на удив-
ление органично. И главная 
героиня в таком антураже не-
отразима.

«С императором мы 
музицировали,  

когда он был ещё 
кронпринцем»

Народный артист СССР Юрий Башмет —  
о значении ордена Восходящего солнца,  

устрицах вместо цветов и пенсии
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Спорт

Знак мастерства
Сколько медалей успели завоевать россияне за два дня Олимпиады

Дмитрий Гарин 

С борная России удерживает мес-
то в топ-5 неофициального обще-

го зачёта после двух дней Олимпиа-
ды в Токио. В копилке нашей команды 
семь медалей: одно золото, четыре 
серебра и две бронзы. Первое мес-
то завоевала 24-летняя спортсмен-
ка из Омска Виталина Бацарашкина 
в стрельбе из пневматического пи-
столета с 10 метров. Самое обидное 
серебро — у рапиристки Инны Дери-
глазовой. Олимпийская чемпионка 
Рио-2016 и действующая чемпионка 
мира легко дошла до финала, но там 
уступила американке Ли Кифер. Особо 
стоит отметить наших тхэквондистов: 
с медалями Японию покидают Татья-
на Минина (серебро) и Михаил Арта-
монов (бронза).

�� ЗОЛОТАЯ МЕТКОСТЬ

В первый день Игр 24-летняя Анаста-
сия Галашина лидировала в стрель-
бе из пневматической винтовки пе-
ред последним выстрелом, но сделала 
неудачную попытку, буквально от-
дав первое место 21-летней китаян-
ке Цянь Ян.

Виталина Бацарашкина уверен-
но прошла квалификацию в стрель-
бе из пневматического пистолета 
с 10 метров (третий результат), а в фи-
нале взяла золото. До этого дисци-
плину три Олимпиады подряд выи-
грывали спортсменки из КНР.

Бацарашкина лидировала после 
первой части финала из 10 выстрелов, 
затем откатилась на третье место. Ка-
залось, Антоанета Костадинова уже 
уходит в отрыв. За шесть выстрелов 
до конца, когда на стрельбище оста-
лось четыре девушки, 35-летняя бол-
гарка вела 2,3 балла, и не у Бацараш-
киной, а выигравшей квалификацию 
китаянки Цзян.

Но Виталина сначала оставила 
не у дел представительницу Подне-
бесной, а потом разобралась и с бол-
гаркой. Перед последним подходом 
из двух выстрелов между Бацараш-
киной и Костадиновой было 0,9 бал-
ла. После первого разрыв сократил-
ся до 0,5. Затем болгарка заработала 
9,0 в эндшпиле — это была почти гаран-
тия победы. 10,4 от Бацарашкиной — 
и вот завоёвано первое золото наших 
стрелков после Игр в Афинах-2004, ког-
да успех праздновала Любовь Галкина.

— На протяжении всей подготовки 
к Играм не было ощущения Олимпиа-

ды, — сказала журналистам Бацараш-
кина. — Может быть, не так, как рань-
ше, или коронавирусные меры так 
повлияли. Хотя ничего не изменилось, 
кроме масок. Это получилось вну-
тренним отличием для меня. Я стре-
ляла хорошо в тире и подумала перед 
Играми: «Если я тут хорошо стреляю, 
почему там не смогу повторить?» Если 
говорить про финал, то ещё при раз-
нице в 2 очка я понимала, что можно 
отыграться. И всё получилось.

27 и 28 июля она вернётся в стрел-
ковый тир уже в статусе олимпий-
ской чемпионки. У спортсменки есть 
хорошие шансы побороться за меда-
ли в смешанном командном турнире 
по стрельбе из пневматики и в стан-
дартном пистолете.

�� СЕРЕБРЯНАЯ ДРАМА

В женской рапире одна из главных 
звёзд нашей делегации — Инна Дери-
глазова — уверенно дошла до полуфи-
нала, где легко разобралась с итальян-
кой Алине Вольпи (15:10). В другом 

полуфинале 34-летняя Лариса Коро-
бейникова без шансов уступила Ли 
Кифер (6:15).

Зато в схватке за третье место ей 
удался невероятный камбэк с Воль-
пи (проигрывала 1:5) — и как итог за-
служенная бронза. Для Ларисы, ко-
торая недавно возобновила карьеру 
после декрета и поменяла трене-
ра, это первая медаль в личных пер-
венствах крупных турниров (ЧМ 
и ОИ).

Кифер же в финале должна была 
остановить 31-летняя Дериглазова. 
И с самого начала всё пошло не так. 
1:3. Инна отыгралась. 5:7. Догнала. 
7:9 — снова сравняла. 9:12 — настиг-
ла! Казалось, самое время перево-
рачивать тяжёлый бой и дожимать. 
Но увы, тенденция с отрывом Кифер 
продолжилась и дальше. С 12:14 Инна 
один укол отыграла. И на этом всё. 
Золото уходит в США. Для спор-
тивной России нынешний день всё 
равно успешный. Но вот конкрет-
но для Дериглазовой это серебро — 
драма.

�� ПОВТОРИЛИ РИО

У лучниц к звёздам Ксении Перо-
вой и Светлане Гомбоевой в сбор-
ной присоединилась Елена Осипо-
ва. В первом круге они легко прошли 
украинок (3:1), затем разгромили со-
перниц из США (3:0), а в полуфина-
ле сразились с немками. Первый сет 
закончился вничью (54:54), а во вто-
ром и третьем победили россиянки 
(51:48 и 57:52).

В финале лучницы встретились 
со спортсменками из Южной Кореи. 
На прошлой Олимпиаде россиян-
ки уступили им в финале и горели 
желанием взять реванш. Не полу-
чилось. В первом сете россиянки 
уступили с минимальной разницей — 
54:55. После этого соперницы вооб-
ще перестали ошибаться, и на втором 
круге счёт был 53:56, на третьем — 
51:54.

— В Корее стрельба из лука — базо-
вый вид спорта, — объяснила «Извес-
тиям» Светлана Гомбоева. — Её даже 
в школе преподают, как у нас лёгкую 

атлетику. По всей стране есть силь-
ные школы, все дети хотят стрелять. 
И чтобы нам с ними соревновать-
ся, конечно, нужно, чтобы и в Рос-
сии стрельба из лука развивалась 
и была популярна. У нас зрелищный, 
необычный, динамичный вид спор-
та, он заслуживает популярно-
сти. В этом смысле наша олимпий-
ская медаль, надеюсь, тоже поможет.

�� УДАРНЫЙ ТРУД

В тхэквондо пятикратная чемпион-
ка Европы, двукратная вице-чемпи-
онка мира Татьяна Минина уверенно 
шла к успеху. В 1/8 она победила гре-
чанку Фани Тзели 15:7, в 1/4 — Текию 
Юссуф из Нигера 15:10, в 1/2 — пред-
ставляющую сборную беженцев Ки-
мию Ализаде Зенурин (родом она 
из Ирана) — 10:3. В финале россиян-
ке противостояла 18-летняя амери-
канка Анастасия Золотич — шестой 
номер мирового рейтинга. У Мини-
ной — восьмой, но соперник был впол-
не по зубам.

Регламент женских поединков 
в тхэквондо — три раунда по две ми-
нуты. На первый перерыв соперницы 
ушли при счёте 12:10 в пользу амери-
канки. Дважды она попала в голову, 
благодаря чему получила 6 баллов. 
Первый раунд получился динамич-
ным, второй же, наоборот, прошёл со-
всем в другом ключе — спортсменки 
осторожничали. В итоге перед тре-
тьим раундом Золотич вела 14:13. За-
ключительную двухминутку Ана-
стасия начала с точных попаданий, 
а за минуту до конца её отрыв состав-
лял уже 7 баллов — 21:14. Окончатель-
ный счёт — 25:17. 24-летняя Минина 
проиграла в финале, но серебро — 
тоже успех.

Это уже вторая медаль России 
в тхэквондо (в Рио-2016 за весь тур-
нир была одна). Днём ранее Михаил 
Артамонов выиграл бронзовую ме-
даль Игр, обыграв аргентинца Лука-
са Лаутаро Гусмана.

В общем зачёте лидирует Китай 
(уже шесть золотых медалей), у хо-
зяев Игр пять наград высшего досто-
инства, у США — только четыре. Это 
худший старт американской коман-
ды за 13 лет.

«Мушка должна была ровно стоять, а всё запрыгало»
Первая медалистка команды России Анастасия Галашина — о серебре Игр в Токио, работе с двумя психологами и «прошлом веке»

Дмитрий Гарин

24-летняя Анастасия Галашина име-
ла отличный шанс выиграть для 

команды из России первое олимпий-
ское золото Токио. Вплоть до заклю-
чительного раунда она лидировала 
в стрельбе из пневматической винтов-
ки с 10 м, но обидно уступила 21-летней 
китаянке Цянь Ян. Перед последним вы-
стрелом россиянка имела преимуще-
ство в две десятые балла. Это весомый 
запас — особенно с учётом того, что 
китаянка тоже не была идеальна. Ян 
попала 9,6 при максимуме 10,9 — нор-
мальный, но не сумасшедший результат. 
Однако Галашина дрогнула: 8,9 — и ей 
досталось серебро. Обсуждая своё вы-
ступление, Анастасия подчеркнула, что 
медаль Игр, возможно, позволит улуч-
шить условия тренировок для юных 
спортсменов в России.

Это ваша первая Олимпиада и первая 
медаль нашей команды. Как и когда на-
чался ваш сегодняшний день? Вы около 
100 раз сегодня поднимали винтовку...

Я проснулась примерно в 4 утра. 
Спала нормально, но чуть беспокой-
но. Не то чтобы не выспалась, для 
меня это привычно — рабочая атмос-
фера. Может, даже и хорошо — пере-
ключает мозги. В 7 утра начала подго-
товку, а дальше — квалификация. Всё 
пролетело как один миг. Просто рабо-
тала, делала своё дело — и получилось 
вот так.

Вы говорили, что следите только за сво-
ей стрельбой, но не могли не понимать, 
что боретесь за золото... Что подумали 
перед последним выстрелом?

Не помню, что конкретно тогда 
было в голове. Всё же 50 секунд на вы-

стрел — это достаточно быстро. Перед 
последним выстрелом, когда ты всё 
понимаешь, что всё это накатывает... 
Я человек, а не робот, — у меня мушка 
должна ровно стоять, а всё запрыгало. 
Даже не поняла, почему так далеко [вы-
стрелила] — я поближе себе отметила. 
Наверное, в последний момент сердеч-
ко — бам... И так вышло.

Как сказались пандемия и подготовка 
за последний год?

Сложно сравнивать результаты 
2020 и 2021 годов. В 2020-м у меня чуть 
выше была планочка. Наверное, панде-
мия сказалась, но форма и подход ни-
куда не делись. Раз есть результат, зна-
чит, форма никуда не пропала.

Есть ощущение, что вы очень эмоци-
ональный человек. На стрельбище — 

само спокойствие, а внутри — вулкан 
страстей...

Вы правы. Постоянно ругаюсь с род-
ственниками, с супругом. Я буйная, 
взрывная. Но когда я на стрельбище, 
стараюсь всё держать в себе. А когда 
надо себе дать под одно место — всег-
да себя ругаю.

Вы начали заниматься в 12 лет. Почему 
именно стрельба?

Вообще, я хотела играть на гитаре — 
все девчонки в классе играли, и мне 
хотелось научиться. Но папа сказал, 
что у меня нет ни слуха, ни голоса, 
что будут страшные ногти, пальцы... 
Предложил стрельбу — у деда на даче 
была винтовка, как из тира. И у меня 
получалось. А потом результат по-
шёл, стало интересно, и меня затя-
нуло.

По чему стреляли, когда были малень-
кой?

Сперва по бумажным мишеням. По-
том стала планочку повышать. У деда 
участок расположен так, что рядом лес. 
Там у леса есть сарай — на нём желез-
ная труба. Стреляла и слушала звук. 
Услышала  — значит попала. И ког-
да папа увидел, что попадаю, сказал: 
«Ты далеко пойдёшь».

С родными уже пообщались после за-
воевания медали?

Показала по видеосвязи им ме-
даль, они покричали все. Супругу по-
звонила — а он во тьме. Ночь или ран-
нее утро — что-то такое было. Сказал: 
«Не знаю, что тебе сказать, я очень 
рад». Когда люди с тобой пережива-
ют все эти моменты, потом приходит 
некое опустошение. Так же и тренер 
мой, и команда — в зале откричали по-
сле медали, и всё.

Как вам японская погода? Вы сами 
больше жару или холод любите?

Люблю холод. Но если выбирать от-
дых на море или в горах, это спорный 
вопрос. В Японии климат тяжёлый для 
меня — влажность высокая, не очень 
комфортно.

Как считаете, ваша медаль подстегнёт 
всю нашу команду? Или стрельба — ин-
дивидуальный вид спорта?

В команде все очень рады, все под-
держивают. Но да, мы все индивидуа-
лы. Надо сто раз подумать, прежде чем 
что-то сказать своему сокоманднику. 
У всех подход разный, свои контроль-
ные фразы. Тяжело собраться на такое 
количество выстрелов, на такой про-
межуток времени. Дыхание, психоло-
гия и всё такое. И Серёжа Каменский, 

и Вова Масленников — все сегодня 
крепко меня обняли. Так что от коман-
ды поздравления были.

Поздравления с медалью сравнимы 
с поздравлениями с днём рождения?

Ещё не прочувствовала и не поня-
ла. Пока ощущаю себя как на всех пре-
дыдущих стартах. Я отстреляла, кру-
то — у меня есть медаль. Но я хочу в душ 
и спать. Завтра, наверное, пойму, что 
случилось. Вообще, круто на Олимпи-
аде — когда только приехала, обалдела 
от такого праздника. День рождения 
я с таким размахом не отмечаю.

Как вам эта Олимпиада по настроению, 
учитывая отсутствие зрителей?

Я стараюсь вообще не думать об ат-
мосфере, о посторонних людях вокруг. 
Стрелок — это тонкая чувственная 
структура. Надо себя носить как сте-
клянный шар. Есть я, моя винтовка 
и мишень — вот весь коридор.

Хладнокровие стрелка можно натрени-
ровать или это врождённое?

Тяжело ответить. Не знаю методик 
каких-то специальных. У меня есть два 
психолога. Татьяна Огородова со мной 
работает с 14 лет и Ирина Белкина вот 
уже в сборной. Просто нужно тупо на-
страивать себя, как будто ты робот. 
И надо это почувствовать. Ещё очень 
хорошо помогла книга Алексея Иванова 
«Психология чемпиона». Ёмкие фразы, 
которые закладываются на подкорку.

Перед Олимпиадой была у вас уверен-
ность в себе — в том, что сможете дойти 
до финала, завоевать медаль?

Уверенность есть всегда и сомнения 
есть всегда. Во мне борются две лично-
сти. Сверхуверенность не всегда хоро-
шо оборачивается. Но, повторюсь, надо 
настраивать себя на тупую работу, ко-
торую ты делаешь всегда много лет. 
Выходишь и делаешь. О соперниках 
не думаю — у нас не игровой вид, где 
изучаешь тактику соперников. Надо 
в себе искать и силы, и мотивацию.

Ваш тренер сказала, что в Ярослав-
ской области теперь вырастет попу-
лярность стрелкового спорта. У вас 
есть какие-то планы поддерживать 
стрельбу?

Не могу сказать насчёт планов. Ко-
нечно, весь Ярославль сейчас гремит. 
Мне просто тяжело смотреть на наш 
тир, на нашу техническую базу в Ярос-
лавле. Хочется, чтобы обратили внима-
ние на то, где мы тренируемся, с каким 
оружием, какими пульками, в каких ко-
стюмах — это всё прошлый век. Наде-
юсь, моя медаль заставит задуматься 
о том, чтобы что-то приобрести. Говорю 
не за себя, а за деток больше. У нас мно-
го талантливых детей, которые в силу 
слабой материально-технической базы 
не могут показать всё, что они могут.

« ВООБЩЕ Я ХО-
ТЕЛА ИГРАТЬ 
НА ГИТАРЕ — 

ВСЕ ДЕВЧОНКИ В КЛАССЕ 
ИГРАЛИ, И МНЕ ХОТЕЛОСЬ 
НАУЧИТЬСЯ. НО ПАПА 
СКАЗАЛ, ЧТО У МЕНЯ 
НЕТ НИ СЛУХА, НИ ГОЛО-
СА, ЧТО БУДУТ СТРАШНЫЕ 
НОГТИ, ПАЛЬЦЫ...
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